
В последние дни марта 
наш город посетила делега-
ция самого высокого уров-
ня: Президент Россий-
ской Федерации Д.А. Мед-
ведев, руководители мини-
стерств и другие офици-
альные лица. Поводом для 
визита стала тема модер-
низации подготовки инже-
нерных кадров. Не случай-
но поэтому в нашем уни-
верситете все были готовы 
к тому, что высокие гости 
могут переступить порог 
и нашего вуза.

Все дни,  предшествующие 
30 марта,  дню приезда сто-
личного  эскорта,  у нас прош-
ли под знаком наведения об-
разцового  порядка и сдер-
жанной привлекательности. В 
трудовом кипении то  здесь,  
то  там слышалось осторож-
ное: «Неужели Сам сюда при-
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Е ще трем молодым 
преподавателям 
официально  под-

тверждена научая квали-
фикация –  на мартовском 
ученом совете дипломы кан-
дидатов технических наук  
получили Ю.Ю Ефимова,  
Ю.В. Кабатина,  И.М. Кама-
лутдинов.

***

В нутривузовская 
студенческая уни-
версиада,  прово-

дившаяся по  шести видам 
спорта,  в которой участво-
вало  более 200 человек,  за-
вершилась. Среди женских 
команд места распредели-
лись следующим образом: 1 
место  –  АСФ,  2 –  ФТиК,  3 
–  ММФ. У мужских команд 
пьедестал почета выглядит 
так: 1 место  –  ФГТиТ,  2 –  
ММФ,  3 –  АиВТ.

***

На п о с л е д н е м 
ученом со-
вете пяте-

рым нашим преподавателям 
и сотрудникам были вруче-
ны благодарственные пись-
ма. От городского  Собра-
ния депутатов их получи-
ли начальник архивного  от-
дела З.М. Гатауллина и ар-
хивариус нашего  колледжа 
В.П. Песецкая. От городско-
го  управления образования  
- зав. кафедрой математики 
Е.А. Пузанкова,  директор  
молодежного  научного  цен-
тра С.В. Пыхтунова и про-
ректор  по  научной работе 
К.Н. Вдовин. Поздравляем!

***

В большом актовом 
зале 5 апреля со-
стоялся концерт 

джазовой музыки. С клас-
сикой жанра студентов по-
знакомили артисты муни-
ципального  камерного  хора 
Дома музыки. Исполне-
ние каждого  произведения 
предварялось лаконичным 
рассказом о  композиторе,  
его  написавшем,  и об исто-
рии его  создания.

***

Т епло  встретили 
зрители в большом 
актовом зале наше-

го  университета Лидию Че-
боксарову,  участницу мю-
зикла «Норд-Ост» и проек-
та «Песни нашего  века». В 
МГТУ 13 апреля прошел ее 
сольный концерт.

***

В Многопрофиль-
ном колледже на-
шего  универси-

тета прошел конкурс «Су-
пермен-2011». 25 марта 
во  втором туре принима-
ли участие семеро  смелых: 
О. Олейник,  А. Грязнов,  Т. 
Музафаров (комплекс «С»),  
Д. Исаев,  М. Струков (ком-
плекс «В»),  А. Соловьев,  В. 
Казаковцев (комплекс «Д»).

В приветственном слове 
И.Л. Никулина,  директор  
колледжа,  сказала: «Мне 
хотелось бы пожелать,  что-
бы участники были Богами 
Олимпа не только  на сце-
не,  но  и в жизни». И кон-
курс начался… перед зрите-
лями предстали Боги Олим-
па… Затем каждому участ-
нику нужно  было  сделать 
самопрезентацию. Вот где 
ребята развернулись! Зри-
тели услышали прозу,  сти-
хи,  песни,  увидели демон-
страцию физической силы. 
Например,  у Тимура мно-
го  разных достижений:  
2 взрослый разряд по  би-
атлону,  участник конкур-
са «Проба пера»,  победи-
тель олимпиад… Владис-
лав в детстве спас челове-
ка,  снял с дерева,  а сегод-
ня хочет стать рок-звездой. 
Максим рассказывал о  
себе так: «Полно  талантов 
у меня,  отсутствует лишь 
скромность». А Артем вооб-
ще вышел на сцену в костю-
ме египетского  фараона. Да-
лее участники демонстриро-
вали спортивную и деловую 
одежду.

Наконец,  жюри подве-
ло  итоги: мистер  Энергия 
– А. Соловьев,  мистер  Ар-
тистизм – А. Грязнов,  ми-

стер  Обаяние – Д. Исаев,  
мистер  Интеллектуальность 
– О. Олейник,  мистер  По-
коритель женских сердец –  
М. Струков,  мистер  Скром-
ность – В. Казаковцев,  ми-
стер  Талант – Т. Музафаров. 
А звание «Супермен-2011» за-
воевал Максим Струков.

***

В малом актовом 
зале 13 апреля 
прошли очеред-

ные академические чтения. 
Доктор  технических наук,  
проф. кафедры вычисли-
тельной техники и приклад-
ной математики И.М. Ячи-
ков рассказал собравшимся 
о  моделировании как спо-
собе познания действитель-
ности.

***

В комплексе Д (быв-
шем строитель-
ном колледже) 13 

апреля для выпускников 
школ проведена презента-
ция 6 специальностей с про-
фориентационной целью.

После познавательной 
экскурсии по  учебным ау-
диториям и лаборатори-
ям комплекса перед гостя-
ми выступил проректор  по  
СПО С.А. Махновский,  рас-
сказав о  преимуществах об-
учения в Многопрофильном 
колледже. 

Студенты,  со  своей сто-
роны,  подготовили кон-
церт,  открыла который 
оригинальная стихотворная 
презентация специально-
стей. Кроме того,  школьни-
ки имели возможность по-
смотреть на макеты граж-
данских и промышленных 
объектов,  действующие мо-
дели механизмов и техни-
ки,  которые были собраны 
руками студентов колледжа.

Строитель,  автомастер,  
специалист по  земельно-
имущественным отношени-
ям и гостиничному сервису,  
бухгалтер  –  все работы хо-
роши,  выбирай любую! 

***

К афедра культу-
рологии и русско-
го  языка прово-

дит конкурс чтецов «Весна,  
любовь…». Конкурс состоит-
ся 26 апреля в 14-30 в ауд. 
292. Регистрация желающих 
принять участие в конкур-
се –  в ауд. 466 по  25 апреля 
включительно.

***

Р екторат,  профком 
преподавателей и 
сотрудников и ка-

федра физвоспитания объ-
являют о  проведении пер-
вого  тура соревнований по  
волейболу среди преподава-
телей,  сотрудников и аспи-
рантов. Игры состоятся с 4 
по  6 мая. Заявки на участие 
подавать в профком препо-
давателей и сотрудников в 
ауд. 223 до  25 апреля.

***

О бъявляется набор  
студентов на лет-
ний период 2011 

года для работы в ССО на 
строительных объектах го-
рода,  пригорода,  а также на 
выездных объектах Влади-
востока,  Ямало-Ненецкого  
автономного  округа и г. 
Сочи. Если вы любите пу-
тешествовать,  то  пригла-
шаем на работу проводни-
ками. За подробной инфор-
мацией обращаться в про-
фком студентов и аспиран-
тов,  ауд. 1101.

***

На академиче-
ские чтения,  
которые со-

стоятся 19 апреля в 9:45 в 
малом актовом зале,  при-
глашаются преподаватели 
и студенты архитектурно-
строительного  факульте-
та. Лекцию на тему «Ита-
льянский опыт в строитель-
стве. Применение в строи-
тельстве продуктов Ruredil» 
прочтет директор  компании 
«Ruredil S.p.A.»,  доктор  Пе-
легрино  Амато.
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 НАШИ  ГОСТИ

К нам приехал президент

В.М. Колокольцев, В.П. Гузь, В.А. Бигеев, А.С. Андрианов  
слушают пояснения представителя фирмы «Корпоративные системы» Юлии Чудиновой, асп. МГТУ

дет?». Но  чуда не произошло  
–  рабочая повестка прези-
дента была столь насыщен-
ной,  что  включить в нее еще 
и место,  где готовятся эти са-
мые инженерные кадры,  оче-
видно,  не представилось воз-
можным. Наш вуз почтил 
своим вниманием помощник 
полномочного  представите-
ля Президента РФ в УрФО 
Виктор  Петрович Гузь. Его  
сопровождали: главный фе-
деральный инспектор  в Че-
лябинской области А.С. Ан-
дриянов,  министр  образова-

ния нашей области А.И. Куз-
нецов и его  заместитель Г.М. 
Казакова,  а также глава го-
рода Магнитогорска Е.Н. Теф-
телев и его  заместитель С.И. 
Кимайкин. Встречал высо-
ких гостей ректор  МГТУ В.М. 
Колокольцев и проректорат 
практически полным соста-
вом. По  обновленным коридо-
рам,  украшенным современ-
ными стендами,  гостей про-
вели в аудиторию 245,  где 
шло  учебное занятие. Сту-
денты на виртуальных ими-
тационных тренажерах изу-
чали процесс сталеплавиль-
ного  производства. Профес-
сор  В.А. Бигеев рассказал го-
стям об особенностях рабо-
ты тренажеров,  их возмож-
ностях,  преимуществах. Се-
годня на кафедре металлур-
гии черных металлов их уже 
семь,  шесть из которых охва-

тывают все сталеплавильное 
производство,  один - домен-
ное. Комиссии были представ-
лены два тренажера: опера-
тор  конвертера и сталевар  
дуговой печи. Первый трена-
жер  на кафедре 25 лет тому 
назад своими силами создали 
преподаватели Ю.В. Колесни-
ков и А.Н. Бойкин для персо-
нальных компьютеров пер-
вого  поколения. Позже ком-
бинат через фирму «Корпо-
ративные системы» обратил-
ся с предложением о  созда-
нии таких тренажеров. Спе-

циалисты кафедры разрабо-
тали модели,  к которым со-
трудники фирмы сделали 
программную оболочку и соз-
дали эти тренажеры. Комби-
нат всю эту работу оплатил,  
он является их собственни-
ком,  а кафедра,  как автор  
моделей,  имеет право  ис-
пользовать их в учебном про-
цессе. Студентам очень нра-
вится работать на этих тре-
нажерах,  где хорошо  имми-
тируются внештатные ситу-
ации,  вплоть до  аварийных,  
и необходимо  принять пра-
вильное решение,  чтобы вы-
йти из них. Использование в 
учебном процессе подобных 
обучающих инструментов по-
зволяет выпускникам,  ког-
да они приходят на действу-
ющее производство,  быстрее 
и легче адаптироваться к тем 
условиям.

Судя по  вниманию,  с кото-
рым Виктор  Петрович Гузь 
и другие гости воспринима-
ли информацию об этом элек-
тронном продукте,  по  их 
уточняющим вопросам,  тре-
нажеры их явно  заинтересо-
вали. Далее,  уже в фойе пе-
ред актовым залом,  комис-
сии продемонстрировали тех-
ническое творчество  учащих-
ся Многопрофильного  коллед-
жа,  представленное в макетах. 

Следующим объектом для 
ознакомления высокой деле-
гации стала лаборатория фи-

зического  моделирования ме-
таллургических процессов,  где 
недавно  появился уникальный 
узел бесконусного  засыпного  
устройства. Модель в масшта-
бе 1:5,  аналог того,  что  сей-
час установлено  на пяти до-
менных печах ММК. Она соз-
давалась с участием сотруд-
ников университета,  в част-
ности,  большую роль сыгра-
ли преподаватели механико-
машиностроительного  фа-
культета под руководством 
первого  проректора С.И. Пла-
това. Даже выполненная в та-
ком масштабе,  она имеет вы-
соту четыре метра. Модель ак-
тивно  используется в учеб-
ном процессе,  в научных ис-
следованиях. Профессор  С.К. 
Сибагатуллин,  который со  
своими студентами,  аспиран-
тами проводит исследования 
на этой модели,  рассказал об 

особенностях ее работы,  отве-
тил на вопросы.

Этих нескольких при-
стальных взглядов комис-
сии,  очевидно,  было  доста-
точно,  чтобы сделать впол-
не объективные выводы,  ко-
торые оказались весьма лест-
ными для нашего  универси-
тета. Виктор  Петрович при-
знался,  что  его  впечатлило  
увиденное,  он пожелал рек-
тору дальнейших успехов.  
И такую же позитивную оцен-
ку МГТУ дал министр  об-
разования и науки РФ А.А. 
Фурсенко.



29 марта по традиции кафедра при-
кладной механики и графики провела 
ежегодную олимпиаду по начертатель-
ной геометрии, инженерной и компью-
терной графике. Участниками олимпиа-
ды могли стать студенты МГТУ любого 
факультета и курса, а также студен-
ты МаГУ, Многопрофильного колледжа. 
Всего в олимпиаде участвовало 35 че-
ловек. Особенностью этого года яви-
лось появление новой номи-
нации – «компьютерный 
дизайн».

В номинации «начер-
тательная геометрия» 
нужно  было  решить 
задачу без примене-
ния машинной графи-
ки. Первое место  за-
нял Р.И. Фазулзя-
нов,  гр.СК-10. Вто-
рое место  получил 
Д.М. Булыненков,  
гр. СА-10.

Решение задачи 
в номинации «инже-
нерная графика» также 

было  без применения машинной графики. 
Здесь первое место  разделили два участни-
ка: А.В. Генкель,  гр. ГО-08 и В.Р. Ишбердин,  
гр.СТТ-10. Второе место  –  М.А. Никитин,  
гр.ЭТ-10,  третье –  Харисов,  гр. МСЭ-10.

В номинации «моделирование сбороч-
ных единиц» нужно  было  выполнить зада-

ние в команде в программе «Компас-
График». Первое место  заняли 

А.Ю. Болотский,  гр. СА-10 и Д.А. 
Холькин,  гр.АП-08. Второе ме-
сто  поделили Е.О. Шаповалова,  
гр. КЕ-08 и Е.Б. Блондинская,  
гр.КЕ-08.

В номинации «компьютерный 
дизайн» нужно  было  выпол-

нить задание в CorelDraw,  
Photoshop,  3Ds�A�. Пер-,  3Ds�A�. Пер-Ds�A�. Пер-. Пер-

вое место  заняли 
М.Н. Исаева,  гр. 
ТУ-07,  О.В. Мака-
рова,  гр.СФА-08. 
Третье место   
заняла Е.В. Ми-
ш у к о в с к а я ,   
гр. ФИИд-55 

(МаГУ).
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Делегация студен-
тов и преподавателей 
АСФ вернулась из Ека-
теринбурга, где в сте-
нах Уральского феде-
рального университе-
та им. первого Прези-
дента России Б.Н. Ель-
цина с 16 по 18 марта 
приняла участие в ре-
гиональном туре Все-
российской студенче-
ской олимпиады и кон-
курса выпускных ква-
лификационных работ. 
Особенно отличились на 
конкурсе студенты ка-
федры архитектурно-
строительного проек-
тирования, которые по-
лучили четыре дипло-
ма из девяти, завоёван-
ных делегацией факуль-
тета. Отрадно также  
отметить, что два  
диплома вместе с удо-
стоверениями участни-

ка III заключительного 
тура получены за пер-
вые места.

Л. Якупова (гр. СА-06) за-
няла I место  в олимпиаде 
по  специальности «проек-
тирование зданий». Её про-
ектная клаузурная работа 
на тему «Музей стройфа-
ка УрФУ» подкупила чле-
нов жюри оригинальностью 
планировочного,  конструк-
тивного  и образного  реше-
ния. Также I место  занял 
дипломный проект «Рекон-
струкция 2а квартала в г. 
Магниогорске» по  специаль-
ности «городское строитель-
ство  и хозяйство» (студ. Ю. 
Гатина,  рук. К.Е. Шахмае-
ва). Проект получил высо-
кую оценку жюри благодаря 
оригинальности идеи,  каче-
ству графического  исполне-
ния,  апробации на 2 конфе-
ренциях и четырём научным 
публикациям. В этой номи-

нации кафедра АСП демон-
стрирует завидную стабиль-
ность,  так как,  участвуя 
четвертый раз в подобных 
конкурсах,  дипломные про-
екты её выпускников триж-
ды становились победителя-
ми среди проектов,  пред-
ставленных выпускниками 
Екатеринбурга,  Челябинска 
и Перми.

Кроме того,  призовыми 
дипломами были отмечены 
дипломный проект «Зда-
ние бизнес-центра в г. Уфе» 
по  специальности «проек-
тирование зданий» (студ. А. 
Юсупова,  рук. С.И. Чикота) 
–  II место;  дипломная ра-
бота «Перспективы разви-
тия планировочной струк-
туры жилых районов г. 
Магнитогорска» по  специ-
альности «городское стро-
ительство  и хозяйство» 
(студ. К. Веселова,  рук. К.Е. 
Шахмаева) –  III место.

 КОПИЛКА  ПОБЕД

Победы в региональном туре 
Всероссийского конкурса

� С.И. ЧИКОТА, зав. кафедрой АСП

Команда архитектурно-строительного факультета
фото из архива кафедры АСП

 ОЛИМПИАДЫ

� Евгения БЛОНДИНСКАЯ, гр. КЕ-08

Людмила Якупова, пя-
тикурсница специально-
сти «проектирование зда-
ний», стала участницей 
Всероссийской студенче-
ской олимпиады по строи-
тельным специальностям, 
проходившей 17 марта в 
УрФУ, г. Екатеринбург. 
Всего в ней участвовали 
представители семи вузов. 

Поскольку специалистов 
по  проектированию зданий 
готовят только  в МГТУ и 
УрФУ,  то  эта секция была 

немногочисленной: всего  
шесть человек. Но  это  об-
стоятельство  ничуть не ума-
лило  серьезности задания,  
с которым им необходимо  
было  справиться. Участни-
ки за четыре часа должны 
были нарисовать клаузуру 
конкретного  объекта,  вы-
полненную от руки,  с пол-
ным отражением концеп-
ции здания,  функциональ-
ных связей всех помеще-
ний,  с обозначением терри-
тории,  на которой оно  рас-
положено. В соответствии с 
этим расставлялись разме-
ры,  указывалась планиров-
ка и конструктивное реше-
ние. Все выполняли клаузу-
ру музея стройфака УрФУ. 

Наш университет отпра-
вил на олимпиаду студентов 
всех строительных специаль-
ностей,  которым обучают на 
архитектурно-строительном 
факультете. Но  повезло  на 
этот раз лишь одному из на-

ших студентов –  дебютант-
ке олимпиады Людмиле Яку-
повой. Ее работа удостоилась 
высшей оценки,  и девушке 
присудили перовое место. У 
остальных наших участников 
лучшим результатом стало  
седьмое место. 

Победа Людмилы –  это  не 
только  ее личный триумф,  
она свидетельствует о  ка-
чественной подготовке моло-
дых специалистов на кафедре 
архитектурно-строительного  
проектирования,  которую 
возглавляет Сергей Иванович 
Чикота. Специальность «про-
ектирование зданий» открыта 
в нашем вузе совсем недав-
но,  в 2003 году,  и за это  вре-
мя сделано  только  три выпу-
ска инженеров. Но  студенты 
этой специальности –  актив-
ные участники научных кон-
ференций,  предметных олим-
пиад и нередко  добиваются 
высоких показателей. Первое 
место  в УрФУ –  очередное 
яркое тому подтверждение. 

Блестящий дебют

Л. Якупова

Людмила Якупова заняла  
первое место на олимпиаде 

в Уральском федеральном 
университете

В Многопрофильном кол-
ледже МГТУ 6–7 апреля 
состоялся конкурс пред-
принимательских проек-
тов. Он состоял из двух 
этапов: 1 этап – ярмар-
ка проектов, на которой 
было представлено 30 про-
ектов – от фирмы по про-
изводству и реализации 
редких ценных пород кро-
ликов до швейной мастер-
ской «С иголочки». Чле-
ны экспертной комиссии 
отобрали для дальнейше-
го участия в конкурсе 10 
работ. 

Три студенческих проек-
та,  которые жюри призна-
ло  лучшими на первом эта-
пе,  отразили три основных 
вектора в развитии моло-
дежного  предприниматель-
ства. Во-первых,  предпри-
нимательская активность все 
чаще понимается как некая 
базовая компетенция каж-
дого  современного  челове-
ка. Во-вторых,  любой бизнес 
должен быть социально  ори-
ентированным. И,  в-третьих,  
активная молодежь должна 
стремиться создавать новые 
производства и предприятия 

«на местах».
По  решению жюри первое 

место  в конкурсе предпри-
нимательских проектов при-
судили Зульфие Галиной (гр. 
ПМК9-06,  рук. А.Г. Халито-
ва),  предложившей проект 
фирмы «Печник»,  где пред-
усмотрены такие услуги,  как 
кладка,  ремонт,  обслужива-
ние печей,  каминов,  барбе-
кю из высококачественных 
экологически чистых матери-
алов. При выкладке печей и 
каминов будут применяться 
как новейшие,  так и старин-
ные технологии. Проект эко-
номически выгодный,  оку-
пится за 3,5 месяца.

Второе место  досталось 
Алексею Иванову (гр. БОТ-
08,  рук. А.Г. Халитова),  
предложившему актуальную 
в условиях Магнитогорска 
идею экономии воды с помо-
щью водозапорного  приспо-
собления.

Детская театральная сту-
дия «Бенефис» — проект 
студентки Дарьи Белоусо-
вой (гр. ЗиО-1,  рук. В.Г. Гав-
рилова),  в конкурсе заня-
ла третье место. Дарья пла-
нирует готовить с ребятами 

спектакли на основе класси-
ческих произведений рус-
ской и зарубежной литера-
туры. Студентка намерена 
развивать и такие направ-
ления деятельности,  как ак-
вагрим и оформление поме-
щений шарами. При этом 
во  время презентации Да-
рья отметила,  что  на особых 
условиях будет работать с 
неблагополучными детьми,  
то  есть ее проект преследу-
ет социально  значимые цели.

Выберет ли каждый кон-
кретный представитель ново-
го  поколения путь предпри-
нимательства или нет –  это  
уже плоскость личных пред-
почтений. Но,  несомненно,  
активная жизненная пози-
ция,  основы предпринима-
тельского  мышления приго-
дятся в любом случае,  даже 
если человек пойдет в наем-
ные работники. В этом случае 
он уже другими глазами бу-
дет смотреть на свою работу,  
обязанности,  деятельность 
руководства. Совершенно  по-
другому чувствовать меру 
ответственности и работать с 
ситуацией,  которая меняется 
ежедневно.

� Н.В. КУРЛЯНОВА, методист МпК, к.п.н.

Бизнес – дело молодых

Мартовское заседание 
ученого совета универси-
тета состоялось 31 чис-
ла, в четверг. Основная по-
вестка его была посвяще-
на двум вопросам: итогам 
финансово-хозяйственной 
деятельности вуза и со-
стоянию дел в студенче-
ском городке.

Традиционно  отчету глав-
ного  бухгалтера Л.И. Лыко-
вой предшествовала подроб-
ная публикация в нашей га-
зете всех необходимых ма-
териалов. Все члены совета 
имели возможность с ними 
предварительно  ознако-
миться.  Поэтому,  очевидно,  
у совета не было  принципи-
альных вопросов к Людми-
ле Ивановне,  он лишь,  как и 
полагается,  принял к сведе-
нию подготовленную ею ин-
формацию.

Директор  студгородка 
С.Н. Григорьев,  докладывая 
по  второму вопросу повест-
ки,  сообщил,  что  его  объ-

емы с присоединением кол-
леджей увеличились более,  
чем в два раза. На сегодня  
в него  входят 11 общежи-
тий,  в которых проживает 
2898 человек. По  численно-
сти его  можно  сравнить с 
поселком Буранный или по-
ловиной Агаповки. В этом 
году хотя и подчас с нару-
шениями санитарных норм 
(менее 6 кв.м на человека),  
но  в общежития удалось 
заселить всех иногород-
них студентов. Правда,  при 
этом не представилось воз-
можным осуществить прин-
цип пофакультетного  засе-
ления,  который,  как счита-
ет директор,  облегчил бы 
контроль за проживанием 
студентов и организацию 
работы с ними.

В последние годы уни-
верситет вкладывает зна-
чительные средства в при-
обретение мебели,  оборудо-
вания,  в обслуживание об-
щежитий,  в их ремонт. Так,  

на второе общежитие было  
выделено  28 млн. руб. Но,  к 
сожалению,  студенты не бе-
регут преображенные апар-
таменты,  как того  хоте-
лось бы. Сергей Николаевич 
считает,  что  в этой свя-
зи необходимо  активизиро-
вать воспитательную рабо-
ту в студгородке со  стороны 
профкома студентов и аспи-
рантов,  центра по  воспита-
тельной работе,  кураторов 
групп. В общежитиях соз-
даны студенческие советы,  
мероприятия тоже прово-
дятся,  но  всего  этого  еще 
недостаточно.

Совет,  признав деятель-
ность студенческого  горо-
да удовлетворительной,  вы-
нес ряд рекомендаций по  ее 
улучшению.

В разделе «разное» были 
приняты решения по  ряду 
более мелких вопросов. На-
пример,  утвержден перечень 
направлений с профилями-
специализациями и специ-
альностей ВПО на предстоя-
щий год,  перечень образова-
тельных программ ВПО по  
сокращенным срокам обуче-
ния,  внесены изменения в 
перечень вступительных ис-
пытаний и т.д.

 ОФИЦИАЛЬНЫЙ   ОТДЕЛ

� Анна КАРТАВЦЕВА

Первое, весеннее

Три в одном!
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Все больше научных кол-
лективов нашего универси-
тета вовлекаются в борь-
бу за гранты самого разно-
го уровня, вплоть до пре-
зидентских. Помочь офор-
мить конкурсную доку-
ментацию, ответить на 
самые разные вопросы 
призван информационно-
аналитический отдел на-
шего вуза. Его руководите-
ля Эдуарда Юрьевича МЕ-
ЩЕРЯКОВА мы попросили 
рассказать о тонкостях 
работы этой службы.

– Эдуард Юрьевич, отдел 
называется  информационно-
аналити-ческий. О чем он 
информирует и что анали-
зирует?

– Одной из основных за-
дач отдела является сво-
евременное информирова-
ние сотрудников нашего  
вуза об объявленных конкур-
сах на проведение научно-
исследовательских работ. 
Также мы предоставляем ин-
формацию о  научных фору-
мах,  выставках,  конференци-
ях –  всех научных меропри-
ятиях,  которые могут пред-
ставлять интерес для универ-
ситетского  общества. И,  на-
верное,  сразу становится яс-
ным ответ на Ваш второй во-
прос –  выполняя поиск и пе-
редачу информации невоз-
можно  обойтись без ее ана-
лиза. Прежде,  чем конкрет-
ная информация будет до-
ведена до  заинтересованно-

го  лица или группы лиц (на-
учного  коллектива),  она под-
вергается многоступенчатому 
анализу со  стороны инжене-
ра отдела,  получившего  ее,  
меня как начальника отдела 
и проректора по  инновацион-
ным технологиям и инвести-
циям Сергея Ивановича Лу-
кьянова. Кстати,  в том числе 
определяется и способ дове-
дения конкретной информа-
ции –  объявления о  проведе-
нии выставок,  конференций,  
как правило,  размещаются на 
внутреннем портале МГТУ и 
стенде «Наука и инновации»,  
а,  например,  информация о  
крупных конкурсах,  да еще 
и по  тематике в области на-
учных направлений наше-
го  вуза,  –  обязательно  пе-
редается не только  в декана-
ты и на кафедры через заме-
стителей деканов по  научной 
работе,  но  и,  зачастую,  пер-
сонально  руководителю науч-
ного  направления.

– Откуда вы берете ин-
формацию о грантах?

– В наш век информа-
ции,  обладая таким мощным 
инструментом как Интер-
нет,  поиск последней обыч-
но  не составляет труда. Толь-
ко  здесь есть одно  НО –  тре-
буется четкое представле-
ние об искомой информа-
ции и ее основных источни-
ках. Вот,  например,  инженер  
отдела Дмитрий Анатолье-
вич Кувшинов ежедневно  ве-
дет мониторинг основных сай-

тов с информацией по  науч-
ным конкурсам,  грантам и др. 
мероприятиям. Он оператив-
но  размещает объявления на 
внутрененнем портале МГТУ. 
А инженер  отдела Влади-
мир  Семенович Великанов 
недавно  вернулся из Мо-
сквы,  где участвовал в семи-
наре по  подготовке заявок на 
конкурсы ФЦП «Исследова-
ния и разработки по  приори-
тетным направлениям разви-
тия научно-технологического  
комплекса России на 2007-
2012 гг.». Возвращаясь к ана-
литическим функциям отде-
ла,  отмечу,  что,  зачастую,  
по  весьма важным федераль-
ным программам проводится 
опережающая подготовитель-
ная работа. Конкурсы еще не 
объявлены,  но  мы уже обла-
даем информацией об их про-
ведении и готовим комплекс 
необходимых для участия до-
кументов.

– Кто может получить 
грант: группа студентов, 
аспирантов, преподавателей?

– Все перечисленные Вами 
варианты возможны. Посмо-
трите архив новостей наше-
го  отдела на портале вуза 
–  только  за последний ме-
сяц среди объявлений мож-
но  найти информацию о  кон-
курсах и для студентов,  и 
для аспирантов,  молодых и 
уже не очень молодых уче-
ных,  для индивидуальных и 
коллективных проектов. Воз-
можно,  Вам не удастся най-

Э.Ю. Мещеряков

  ПРИМЕТЫ РОСТА

� Ирина ПОРТНОВА

Выбери конкурс – выиграй грант

В течение 2009–2010 гг. по итогам конкурсов 
университет заключил 20 государственных 
контрактов, трое молодых ученых получили 
Гранты Президента. 

Весна – время, пожалуй, самое беспо-
койное для молодежи. Кто-то «волнует-
ся» любовью, кто-то грезит солнышком и 
летом, но в большинстве своем для ребят 
это пора экзаменов. Студенты потихонь-
ку начинают готовиться к сессии, школь-
ники трепещут в преддверии ЕГЭ и пред-
стоящего поступления в вуз.

Университеты также тщательно гото-
вятся к прибытию абитуриентов и с удо-
вольствием приглашают на экскурсии в 
свои стены. 9 апреля в МГТУ прошел оче-
редной День открытых дверей для уча-
щихся школ и сcузов.

Кстати,  как отмечали многие пришедшие в 
наш университет школьники,  нынешние «Две-
ри» очень хорошо  организованы –  были вы-
ставлены награды,  дипломы и кубки вуза,  все 
стенды факультетов яркие,  понятные и выпол-
нены в едином стиле.

Ребят пришло  много  –  приехали школьни-
ки из Кизильского  района,  из ближайших по-
селков,  из Белорецка. Разумеется,  очень много  
магнитогорцев –  будущие выпускники лицеев,  
училищ,  различных школ. В большинстве сво-
ем мало  кто  определился с факультетом и спе-
циальностью. В основном,  у ребят есть два-три 
приоритетных направления,  которые и будут 
рассматриваться в качестве места будущей сту-
денческой жизни. Однако  радует то,  что  пода-
вляющее большинство  выбрали именно  МГТУ 
среди множества других вузов.

Наконец,  после презентаций факультетов и 
приветствий наших студентов,  в актовом зале 
состоялось и большое знакомство  с нашим уни-
верситетом.

Ректор  МГТУ В.М. Колокольцев тепло  по-
приветствовал будущих абитуриентов,  позна-
комил с составом ректората,  представил де-
канов факультетов и рассказал о  нашем вузе: 
«Сейчас МГТУ –  это  целый комплекс,  куда 
можно  прийти на рабочую специальность,  а 
выйти доктором наук. МГТУ в системе образо-
вания России –  знаковый университет по  под-
готовке высококвалифицированных инженер-
ных кадров и уже много  лет сохраняет эту тра-
дицию. В течение года вуз получает более ты-
сячи заявок на наших выпускников». Посетовал 

ректор  на то,  что  на гуманитарных специаль-
ностях (как,  например,  юриспруденция,  буху-
чет,  экономика) очень мало  бюджетных мест. 
Поэтому желающим учиться именно  на этих 
специальностях придется потрудиться при по-
ступлении.

А вот выпускник МГТУ,  а ныне председатель 
горсобрания депутатов А.О. Морозов к школь-
никам обратился строго: «Высшее образование 
сегодня –  это  прежде всего  отношение к жиз-
ни,  умение соображать и принимать важные 
решения,  а еще уважать людей,  которые ря-
дом. Поэтому приходите обязательно  и учитесь! 
Диплом вуза –  это  совершенно  иное качество  
жизни. Разумеется,  при условии,  что  человек 
работает и желает достигать результатов».

По  традиции рассказала об особенностях по-
ступления ответственный секретарь приемной 
комиссии МГТУ Е.А. Пузанкова. Евгения Алек-
сандровна познакомила с основными положени-

� Евгения ТРОФИМОВА

 АБИТУРИЕНТ-2011

Заботится школьник,  
школьник волнуется… 

Предстоит учиться мне в университете

В нашем университете 6 апреля 
состоялся  День открытых две-
рей для выпускников колледжей и 
техникумов. 

Множество  вопросов интересова-
ло  студентов,  получающих среднее 
профессиональное образование: ка-
кие правила приема,   будут ли бюд-
жетные места на очное и заочное об-
учение,  есть ли возможность полу-
чить высшее образование в сокращен-
ные сроки,  какие сдавать экзамены 
при поступлении  и в какой форме,  
будут ли предоставлять иногородним 
студентам общежитие .

Первый проректор  МГТУ С.И. Пла-
тов очень подробно  ответил на все во-
просы присутствующих. Ответствен-
ный секретарь приемной комиссии 
Е.А. Пузанкова познакомила с поряд-
ком и правилами приема в универси-
тет. Директор  городского  Центра за-
нятости В.В. Таркин пожелал всем бу-
дущим абитуриентам выбрать специ-
альность по  душе,  быть востребован-
ными на рынке труда,  что  сегодня 
немаловажно  для выпускников любо-
го  учебного  заведения. После офици-
альной встречи знакомство  продол-
жилось по  факультетам,  где абиту-
риенты могли поближе познакомиться 
с деканами факультетов,  с условия-
ми обучения по  специальностям.

Магнитогорский государственный 
технический университет ждет вы-
пускников колледжей и техникумов 
и предоставляет им возможность по-
лучить высшее профессиональное об-
разование в сокращенные сроки в об-
ласти: металлургии,  строительства,  
сервиса,  энергетики,  педагогики,  
экономики и управления,  транспорт-
ных систем и многое другое. 

ями правил приема школьников в вуз,  с перечнем 
необходимых документов и назвала даты,  в кото-
рые осуществляются основные этапы поступления: 
прием документов на очное и заочное отделения,  
даты экзаменов. Кстати,  количество  бюджетных 
мест можно  будет увидеть на сайте МГТУ уже до  
первого  июня. Списки поступивших также будут 
опубликованы на портале вуза.

Конечно,  презентация вуза была бы неполной 
без творческих коллективов университета. Для 
будущих абитуриентов выступали: группа под-
держки баскетбольной команды «Металлург-
Университет»,  студенческий хор  МГТУ «Муж-
ское певческое братство»,  шоу-балет «Dance 
�aster»,  команда КВН «Сборная МГТУ».

Надо  отметить,  что  знакомство  МГТУ и бу-
дущих абитуриентов прошло  вполне успешно,  
были даже сюрпризы: кому-то  достались фут-
болки и бейсболки с логотипом  нашего  вуза,  а 
удачливый ученик МГМЛ стал счастливым об-
ладателем сертификата на подготовительные 
курсы. 

Таким образом,  нам остается только  поже-
лать школьникам большой удачи и успехов при 
сдаче ЕГЭ. И,  конечно,  будем очень рады вновь 
прибывшим студентам в нашем замечательном 
университете! Ни пуха,  ни пера!

Из колледжа  
в вуз? 

Это реально!
� Г.Н. БАКУЛИНА, 
начальник отдела МИиПР

ти конкурс по  интересующе-
му научному направлению,  
не отчаивайтесь –  следите 
за новостями нашего  отдела,  
в любое время можно  загля-
нуть к нам в ауд. 243 за сове-
том. Если определились с кон-
курсом,  то  при подготовке за-
явки можно  обратиться к ин-
женеру отдела Елене Алек-
сандровне Ильиной,  обладаю-
щей большим опытом методи-
ческого  сопровождения кон-
курсной документации.

– На какую сумму обычно 
заключают грант?

– По  итогам конкурса на 
выполнение НИР или полу-
чение гранта заключается 
не грант,  а государственный 
контракт или договор,  в кото-
ром строго  оговариваются все 
условия выполнения работ,  в 
том числе и их стоимость. Так-
же как и по  составу участни-
ков могут быть различные ва-
рианты,  так и стоимость ра-
бот варьируется в широких 
пределах –  от нескольких 
тысяч рублей до  десятков 
миллионов рублей. Секретов в 
этом никаких нет,  как прави-
ло,  чем выше квалификация 
персонально  Ваша или науч-
ного  коллектива в совокупно-
сти,  тем на большую сумму 
можно  претендовать.

– Приведите немного ста-
тистики о получении гран-
тов нашим вузом. 

– Подчеркну опять же,  
что  мы участвуем не толь-
ко  в конкурсах грантов,  но,  
по-большей части,  и в кон-
курсах на выполнение НИР 
по  государственному зака-
зу. В течение 2009–2010 гг. 
по  итогам конкурсов универ-
ситет заключил 20 государ-
ственных контрактов,  трое 
молодых ученых получи-
ли Гранты Президента. Под-
робную статистику,  считаю,  
нет смысла здесь приводить,  
учитывая то,  что  суще-
ствует наш отдел лишь тре-
тий год,  и все наши резуль-
таты отражаются в ежегод-
ных докладах на ученом со-
вете С.И. Лукьянова «Об эф-
фективности инновационной 
и инвестиционной деятельно-
сти в ГОУ ВПО «МГТУ». Кос-
венно  оценить работу наше-
го  отдела можно  по  итогам 
финансово-хозяйственной де-
ятельности университета за 
2010 год,  опубликованным в 
прошлом номере «Денницы»,  
–  доля финансирования НИР 
по  государственным контрак-
там составляет практически 
треть от совокупного  посту-
пления денежных средств на 
лицевой счет МГТУ по  при-
носящей доход деятельности.

– В каких конкурсах мож-
но поучаствовать в этом 
году?

– В настоящий момент по  
срокам мы находимся поч-
ти на середине первой вол-

ны конкурсов ФЦП «Научные 
и научно-педагогические ка-
дры инновационной России» 
на 2009-2013 гг.,  уже сформи-
рованы и отправлены заявки 
по  мероприятиям 1.5 «Прове-
дение научных исследований 
коллективами под руковод-
ством приглашенных иссле-
дователей»,  1.2.1 «Проведение 
научных исследований науч-
ными группами под руковод-
ством докторов наук» и 1.2.2 
«Проведение научных иссле-
дований научными группами 
под руководством кандидатов 
наук»,  переходим к комплек-
тации заявок по  мероприяти-
ям 1.3.1 «Проведение научных 
исследований молодыми кан-
дидатами наук» и 1.3.2 «Про-
ведение научных исследова-
ний целевыми аспирантами». 
Очевидно,  по  вышеуказан-
ным мероприятиям будут еще 
раз объявляться конкурсы в 
течение года. Для высококва-
лифицированных научных 
коллективов продолжается 
формирование тематики по  
ФЦП «Исследования и раз-
работки по  приоритетным на-
правлениям развития научно-
технологического  комплек-
са России на 2007–2012 гг.» 
–  сейчас можно  оформить 
заявку на выполнение работ 
по  предлагаемой Вами теме 
и,  если она будет поддержана 
Минобрнауки РФ,  то  под вы-

полнение этого  проекта в 
этом же году будет объяв-
лен соответствующий кон-
курс. Ближе к концу года 
будут объявлены конкур-
сы: на получение Грантов 
Президента РФ для моло-
дых ученых –  кандидатов 
и докторов наук;  област-
ной «Изобретатель Юж-
ного  Урала». И еще раз 
повторюсь –  следите за 

новостями нашего  отдела на 
портале МГТУ,  информация 
по  всем профильным для на-
шего  вуза конкурсам разме-
щается весьма оперативно.

Внимание!
Объявляется ежегодный кон-

курс на почетный диплом и  пер-
сональные гранты среди сту-
дентов нашего университета. 
Подробную информацию о кон-
курсе все желающие принять 
участие могут получить у заме-
стителей деканов своих факуль-
тетов по научной работе. 



В начале апреля пяте-
ро наших ребят верну-
лись из города на Неве, где 
в Санкт-Петербургском 
государственном горном 
институте им. Г.В. Пле-
ханова (технический уни-
верситет) принимали 
участие во Всероссийской 
конференции-конкурсе 
среди студентов выпуск-
ного курса.

Двое из них – пятикурс-
ники Татьяна Чумарина 
с докладом «Геометриза-
ция качественных показа-
телей Учалинского место-
рождения», сделанном на 
секции «Освоение подзем-
ного пространства» и Рад-
мир Ярмухаметов с докла-
дом «Автоматизирован-
ный электропривод валков 
клети стана 5000 горячей 
прокатки» заняли третье 
место и были награждены 
почетными дипломами III 
степени. 

Целью конференции-
конкурса было,  кроме проче-
го,  пополнить ряды талант-
ливых аспирантов: тех вы-
пускников,  которые понрави-
лись Санкт-Петербургским 
ученым,  а среди них –  Та-
тьяна,  пригласили в аспи-
рантуру,  причем,  на очень 
хороших условиях: со  сти-
пендией в 10 тыс. рублей и 
стажировкой дважды в год 
за границей по  специально-
сти «Маркшейдерское дело».

– В нашем вузе многие 
студенты увлеченно зани-
маются научной деятельно-
стью, публикуют свои ста-
тьи в научных журналах 
выигрывают гранты и по-
лучают призовые места на 
олимпиадах и конференци-
ях, тем самым прославляя 
свою альма-матер. А как 
Вы, Татьяна, начали зани-
маться наукой?

–  Наукой начала зани-
маться на втором курсе под 
руководством О.С. Колесато-
вой в области геомеханики,  
геологии и маркшейдерско-
го  дела. В ноябре 2010 года 
побывала на всероссийской 
научно-технической конфе-
ренции «Нефтегазовое и гор-
ное дело»,  которая проходи-
ла в Перми,  где я заняла 2 
место  в секции по  геомеха-
нике с докладом «Расчет ко-
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С блистательной побе-
дой вернулся с девятого 
областного телевизионно-
го конкурса «Песня не зна-
ет границ» студент ФТиК 
Евгений Сорокин. Конкурс 
проходил 12 марта в кон-
цертном зале им. С. Проко-
фьева Челябинской област-
ной филармонии. Он являл-
ся 2 туром, где принимали 
участие лучшие вокалисты 
Челябинской области, ото-
бранные на 1 туре прослу-
шиваний, которые прошли 
в разных городах Челябин-
ской области. 

В конкурсе принимали 
участие более двухсот вока-
листов. Главная идея кон-
курса –  поиск молодых ода-
ренных исполнителей и про-
паганда лучших песен про-
шлых лет. Задумка прове-
дения этого  конкурса при-
надлежит самой А. Пахмуто-
вой. Представительное жюри 
во  главе с солистом ансам-
бля «Ариэль» Борисом Ка-
плуном в течение двух ме-
сяцев отслушивали молодых 
певцов в возрасте от 18 до  
35 лет. В программе конкур-
са должны были присутство-
вать песни 30–80 годов ��  
века,  песня,  посвященная 

юбилею полета в космос Ю. 
Гагарина и патриотические 
произведения. Е. Сорокин 
исполнял на этом конкур-
се произведения из реперту-
ара Муслима Магомаева,  а 
также песни А. Пахмутовой. 
Единодушно  всеми членами 
жюри он был признан побе-
дителем,  и его  исполнение в 
финале гала-концерта песни 
А. Бабаджаняна «Благодарю 
тебя» вызвало  бурные и про-
должительные аплодисмен-
ты. Нашего  земляка зал слу-
шал стоя.

Но  это  была не первая по-
беда Евгения в 2011 году. 
24–25 февраля в Екате-
ринбурге состоялся �III от-�III от- от-
крытый фестиваль юмора и 
эстрады «Москва-Транзит-
Екатеринбург». Это  един-
ственный подобный молодеж-
ный конкурс на всем постсо-
ветском пространстве. Члена-

ми жюри этого  фестиваля-
конкурса были известнейшие 
артисты нашей страны: поэт 
и композитор  Симон Осиаш-
вили,  Левон Оганезов,  пи-
сатели и сатирики Аркадий 
Арканов,  Юрий Григорьев,  
Анатолий Трушкин и другие. 

Из 85 участников-солистов 
и коллективов,  участвовав-
ших в конкурсе,  во  2 тур  
прошли только  5 вокалистов,  
среди которых Евгений Соро-
кин стал победителем и занял 
1 место. Члены жюри отмети-
ли очень высокий профессио-
нальный уровень вокалистов 
в этом году.

Звезды российской эстра-
ды,  так же,  как и А. Пахму-
това,  заинтересованы в от-
крытии новых имен. В тече-
ние всего  2011 года они бу-
дут прослушивать молодых 
исполнителей во  всех реги-
онах России и стран СНГ и 

отбирать победителей для 
участия в международном 
туре.  

Участие в таких конкурсах 
и фестивалях способствует 
росту и развитию творческой 
личности молодых исполните-
лей,  и хочется пожелать Ев-
гению Сорокину дальнейших 
успехов и побед. 

Все это  стало  возможным 
благодаря поддержке адми-
нистрации Магнитогорско-
го  государственного  техни-
ческого  университета в лице 
ректора В.М. Колокольцева,  
проректора по  социальным 
вопросам А.Б. Шестакова,  
центра по  ВВР и профко-
ма студентов и аспирантов. 
Евгений выражает призна-
тельность и благодарность 
этим замечательным людям,  
а особенно  –  своему педаго-
гу и концертмейстеру Ольге 
Владимировне Черний.

 КОПИЛКА  ПОБЕД

И снова – первый!
� О.В. БЕЛОВА, преподаватель МаГК

Евгений Сорокин  
и поэт-композитор Симон Осиашвили

Т. Чумарина в стенах 
Санкт-Петербургского университета

Фото из архива  Татьяны

Песни в исполнении Евгения Сорокина  
зал слушал стоя

  КОНФЕРЕНЦИИ

� Инесса КИМ

О Питере и о себе

эффициента запаса устойчи-
вости бортов карьеров раз-
личными методами».

Увлеклась именно  этой 
темой,  так как ее предложи-
ла преподаватель,  и я пошла 
навстречу и заинтересова-
лась. Диплом будет также в 
области геомеханики и марк-
шейдерского  дела. 

– Какие у Вас остались 
впечатления от поездки 
на конференцию в Санкт-
Петербург?

–  Город поразил своей ар-
хитектурой. Все красиво,  ин-
тересно. Была возможность 
соприкоснуться с прекрас-
ным –  мы не только  нау-

кой занимались в городе на 
Неве: после семинаров для 
участников были организо-
ваны экскурсии по  досто-
примечательностям горо-
да. Больше всего  понравился 
Исаакиевский собор,  а так-
же Александро-Невская лав-

ра,  церковь Спаса на Крови. 
Наконец-то  я увидела то,  о  
чем давно  мечтала: мумию,  
в Эрмитаже,  �  век до  н.э. 
Понравились огромные,  ка-
кие я люблю,  полотна ху-
дожников Италии,  Голлан-
дии,  Европы ��–��III ве-��–��III ве-–��III ве-��III ве- ве-
ков. Поразило  уважительное 
отношение к женщине –  ху-
дожники ее воспевали и бук-
вально  превозносили на сво-
их полотнах. Видела Ма-
донну Леонардо  да Винчи,  
а также шикарные картины 
Коэльо  (�� век),  Рафаэля. 
Посетили дом Меньшикова. 
Не знаю,  то  ли аура там та-
кая,  то  ли еще что,  но  когда 

мы вошли в него,  то  все по-
чувствовали ощущение сча-
стья,  легкости в этом доме. 
Как будто  шампанское вы-
пили. Мы с подружкой даже 
повальсировали в бальном 
зале.

Очень красивый Санкт-

Петербургский техниче-
ский университет,  в сте-
нах которого  и проходила 
конференция. Во  внутрен-
нем дворе там гуляют пав-
лины,  все очень красиво. В 
каждой аудитории висит 
проектор,  и преподаватели 
пользуются мультимедий-
ными средствами на своих 
лекциях,  показывая пре-
зентации студентам. Лабо-
ратории у них –  выше вся-
ких похвал. У студентов 
есть возможность не толь-
ко  познакомиться с прибо-
рами,  но  и пользоваться 
ими,  чего  нет у нас. И они 
делают научные работы,  
используя лазерные скане-
ры,  гирокомпасы и др. 

Что  говорить,  институт 
специализированный. У них 
студенты,  когда поступа-
ли,  когда шли в горный ин-
ститут,  уже нацеливались 
именно  на эту специаль-
ность. Не было  такого,  что  
они выбрали эту специаль-
ность из-за того,  что  им не 
хватило  баллов на другую. 
Поэтому цель у них с само-
го  начала была определена: 
они уже со  школьной ска-
мьи знают,  чем будут зани-
маться по  окончании вуза. 
В университете мы видели 
много  студентов с Кубы,  из 
Африки,  Индии,  Азии. Там 
очень хороший преподава-
тельский состав кафедры,  
в основном,  мужчины,  про-
фессора.

На видном месте в инсти-
туте красуется коллектив-
ная фотография,  на которой 
запечатлен молодой Путин 
–  он,  оказывается учился 
в этом университете и зани-
мался в секции дзюдо. 

Во  время экскурсии по  
университету мы осмотрели 
также и спортивные залы. 
В нашем вузе они не хуже,  
чем в Питере. У нас горно-
лыжка есть,  альпинисты,  
баскетбольная команда вы-
ступает более успешно. Сло-
вом,  то,  что  они предлага-
ют своим студентам в обла-
сти спорта,  есть и у нас.

В Санкт-Петербургском 
университете есть действу-
ющий Храм горных инжене-
ров! И студенты перед сес-
сией туда ходят.

А какой у них музей! 
Огромный! У них есть даже 
скелеты динозавра,  очень 
большого  пещерного  медве-
дя,  камни,  –  это  все раз-
мещается примерно  в деся-
ти больших залах.

Университет очень краси-

вый,  впечатлил. Но  наш вуз 
–  не хуже! В нашем вузе 
специалистов готовят для 
работы на предприятии,  а у 
них,  как мне показалось –  
больше для науки.

–  Расскажите о себе.
–  Я окончила школу  

№ 36,  где училась с 1 по  
11 класс,  с серебряной ме-
далью. С 5 по  9 класс учи-
лась в школе иностранных 
языков «Лингвист»,  кото-
рую окончила с красным 
дипломом,  уровень «Перед 
средним» (разговорный ан-
глийский). Из-за того,  что  
я училась ещё и во  второй 
школе,  в основной стали от-
носиться ко  мне более се-
рьезно.

Участвовала в городских 
олимпиадах в 9,  10,  11 клас-
сах по  ОБЖ и занимала там 
первые места,  а также три 
раза в областных,  в Челя-
бинске,  где занимала 5–2–5 
места. Для души занималась 
танцами,  аэробикой,  пла-
ванием. Сейчас катаюсь на 
горных лыжах. И по  утрам  
бегаю.

– Ваше жизненное кредо?
–  Самое главное для меня 

–  моя семья. Я хотела се-
мью,  и все буду делать для 
своей семьи. И только  для 
нее и живу,  и буду жить,  
так как муж для меня –  всё. 
Мы с мужем –  единомыш-
ленники: любим новые ощу-
щения и вместе реализуем 
свои стремления –  вместе 
занимаемся картингом,  вме-
сте катаемся на лыжах,  на 
горных велосипедах,  вместе 
пытаемся делать домашние 
дела,  вместе –  на машине –  
везде вместе,  даже в мага-
зины вместе ходим.

А еще мое кредо: «Не оста-
навливаться». Если случает-
ся,  что  останавливаешься,  
то  попадаешь в «депрес-
сионную воронку»,  кото-
рая затягивает и затягива-
ет вниз. 

А еще у меня есть моя «те-
ория бумеранга»: если чело-
век что-то  делает негатив-
ное,  то  рано  или поздно,  от 
других людей или по  воле 
обстоятельств,  это  к нему 
обязательно  вернется. Я это  
точно  знаю –  и по  личному 
опыту,  и по  наблюдениям 
над другими. Сейчас пишу 
книгу про  свои пережива-
ния,  размышления о  жизни. 

– Все новые грани появ-
ляются в процессе наше-
го интервью! Многие сту-
денты публикуются в на-
шей газете, люди, имею-

щие техническое образова-
ние, пишут стихи, увлека-
ются литературным твор-
чеством. А как Вы пришли 
к этому?

–  Литература меня всегда 
притягивала. И это  не слу-
чайно. Пять лет назад я не 
только  в МГТУ поступила,  
но  и в МаГУ тоже,  на фи-
лологический факультет. Но  
выбор  тогда сделала,  я счи-
таю,  правильный –  «Гор-
ный». У меня всегда была 
пятерка по  «русскому язы-
ку»,  до  сих пор  осталась 
тяга к литературному твор-
честву. 

– Ваш любимый анекдот?
–  Одного  конкретного  

любимого  анекдота нет,  но  
постоянно  в жизни встреча-
ются смешные моменты. Так 
случилось,  что  меня окру-
жают исключительно  пози-
тивные люди,  среди моих 
знакомых нет тех,  которые 
бы меня напрягали,  угне-
тали морально. Поэтому я 
уже лет на сто  вперед на-
смеялась. Люблю смотреть 
«Нашу рашу»,  комедии. 

– Что является для Вас 
«местом силы», где Вы чер-
паете энергию и жизнелю-
бие?

–  Кроме смеха поддержи-
вают меня по  жизни самые 
близкие люди,  самые до-
рогие: муж,  родители,  ба-
бушки,  крестная и,  конеч-
но,  близкие друзья: подруги 
по  духу –  «боевые подру-
ги». Редко  встретишь под-
руг,  которым можно  дове-
риться! Мне повезло!

Очень хочу поблагода-
рить своих научных руко-
водителей,  которые ини-
циировали нашу поездку 
в северную столицу –  за-
ведующую кафедрой марк-
шейдерского  дела и геоло-
гии доцента,  к.т.н. Е.А. Гор-
батову и старшего  препо-
давателя этой же кафедры 
О.С. Колесатову,  а также 
преподавателя,  который 
сопровождал нас в Санкт-
Петербург Е.А. Романько,  
и,  пользуясь случаем,  всех 
своих школьных учителей,  
которых я помню и ува-
жаю,  особенно  Ольгу Вла-
димировну Мохову,  учи-
теля ОБЖ,  нашего  класс-
ного  руководителя. А еще 
маму,  мужа,  близких лю-
дей,  а также наш универ-
ситет,  который дал специ-
альность,  знания,  дорогу в 
жизнь и прекрасную воз-
можность для самореали-
зации и для дружбы.



Студенческая научно-практическая конференция «Со-
временное строительство» стартовала 25 марта в Мно-
гопрофильном колледже (комплекс Д).

«Этот форум –  заключительный этап многих 
мероприятий,  направленных на развитие по-
знавательной деятельности студентов в области 
строительного  производства,  –  говорит зав. 
строительным отделением комплекса Д Г.М. 
Коровкина. –  В них было  задействовано  бо-
лее пятидесяти студентов нашего  колледжа. 
Начались они с 21 марта показательной за-
щитой курсовых проектов,  где студенты ви-
дели и знали,  как нужно  успешно  защи-
щать курсовые,  какие могут возникнуть во-
просы у преподавателей. Кроме того,  прошла 
студенческая олимпиада по  инженерной гра-
фике,  строительным конструкциям,  а также 
конкурс макетов,  конкурс стенгазет. В ком-
плексе С проводился конкурс «Лучший ка-

менщик».
Участников конференции –  студентов колледжа приветство-

вала председатель ПЦК «Строительство  и эксплуатация зда-
ний и сооружений» Г.А. Варакина. На конференции выступало  
с докладами пять человек. Кроме студентов самого  колледжа,  
познакомивших слушателей с современными строительными 
материалами,  среди выступавших была и пятикурсница АСФ  
Л. Кучимова (гр. СГХ-06),  которая сделала доклад на тему 
«Роль и функция озеленения в комплексном благоустройстве 
промышленных территорий»,  что  имеет большое значение 
для такого  гиганта отечественной металлургии,  как ММК. 

Директор  ТО Магнитогорска корпорации ТехноНИКОЛЬ 
А.С. Хромых тоже не обошел своим вниманием студенческий 
форум,  рассказав о  современных материалах и системах для 
изоляции,  которые выпускает корпорация.

Все лекторы использовали в своих выступлениях мульти-
медийные средства –  их презентации отличались красочно-
стью и доход- чивостью,  а сами выступления –  четко-
стью и уверенностью.

 Под занавес состоялось подведение итогов 
и награждение студентов за лучшие рефераты,  

стенгазеты,  творческие работы,  альбом графических 
работ,  а также за призовые места в олимпиадах.

«Оцениваю форум очень положительно,  –  делится впе-
чатлениями Г.М. Коровкина,  –  признаться,  даже не ожидала 
столь глубокой проработанности материала. Наши студенты мо-
лодцы: выступали громко,  четко,  с показом презентаций. Подо-
брали очень интересный материал,  который понравился всем. 
Молодцы!»
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Стараясь привлечь вни-
мание  студентов коллед-
жа к значимым для нашей 
страны датам (юбилей 
первого полета человека в 
космос и большой истори-
ческий юбилей), в Много-
профильном колледже пре-
подаватели организовали 
очередную предметную не-
делю «История российской 
свободы». 25 марта в Мно-

гопрофильном колледже со-
стоялась итоговая конфе-
ренция в рамках предмет-
ной недели колледжа, по-
священная 150-летию от-
мены крепостного права. 

В течение нескольких не-
дель проводились конкурсы 
буклетов и газет «Это  сладкое 
слово  –  Свобода!»,  конкурс 
творческих работ «Воссла-
вим свободу!». Особенно  инте-

ресными были открытые уро-
ки на темы: «Крепостное пра-
во  отменено  навсегда!»,  «Ре-
прессии 30–50-х гг. на Ура-
ле»,  семинар  «Проблемы со-
циального  развития на совре-
менном этапе» и классный час 
о  молодежном движении «За-
прещается запрещать».

Последним из этапов це-
лого  комплекса мероприя-
тий стала научная студенче-
ская конференция «К 150-ле-
тию отмены крепостного  
права»,  где ребята выступи-
ли с докладами в двух основ-
ных секциях (философской 
и исторической). Темы были 
выбраны соответствующие: 
«Ницше о  свободе»,  «Нико-
лай Бердяев»,  «150 лет отме-
ны крепостного  права» и др. 
Ребята очень ответственно  
подошли к своим докладам 
–  кратко  и ёмко  изложили 
основные понятия и идеи,  о  
которых хотели сказать. Пре-
подаватели также не оста-
лись в стороне и рассказали 
о  настроениях,  царивших в 
стране в те непростые годы 
больших реформ,  о  важной 
роли истории в жизни любо-
го  человека,  ведь обязатель-

но  нужно  знать и помнить 
прошлое своей Родины.

Зав. кабинетом социально-
экономических дисциплин 
Валентина Григорьевна Гав-
рилова говорит: «Традици-
онные предметные недели в 
Многопрофильном колледже 
проходят уже несколько  лет.  
Их первейшая задача –  при-
дать значение внеклассной 
работе студентов,  привлечь 
ребят к углубленному изуче-
нию предметов. В рамках та-
ких дней дополнительного  об-
разования проходят олим-
пиады,  конкурсы,  виктори-
ны,  студенты посещают му-
зеи и юридические библиоте-
ки. Учащиеся тщательно  го-
товятся к выступлению перед 
«коллегами»,  подводят итоги 
и выясняют причины появле-
ния того  или иного  историче-
ского  события».

По  итогам всех прошед-
ших мероприятий активными 
участниками стали: Ю. Ка-
занцева,  А. Коньева,  Р. Фай-
зуллина,  Ю. Татарникова,  М. 
Ишмаметьева,  Е. Мошура,  Е. 
Кузин,  О. Медведкова,  Н. Са-
мойлова,  И. Злуняев,  О. Ми-
неева,  Н. Попова,  С. Логино-
ва,  К. Ларионова,  Е. Клинко-
ва,  Н. Дьяченко,  О. Славич. А 
победителями викторины ста-
ли А. Багаутдинов,  М. Алек-
сеев,  У. Стаценко.

С 30 марта по 1 апре-
ля прошла Вторая сессия 
Всероссийской конферен-
ции обучающихся пято-
го Ежегодного Всероссий-
ского конкурса достиже-
ний талантливой моло-
дежи «НАЦИОНАЛЬНОЕ 
ДОСТОЯНИЕ РОССИИ» 
на базе детского дома от-
дыха Управления делами 
Президента РФ «Непеци-
но» (Московской обл., Ко-
ломенский р-н, п. Непеци-
но). На неё были пригла-
шены победители заочно-
го тура.

Организатором этого  кон-
курса,  ставшего  уже тра-
диционным,  является Об-
щероссийская общественная 
организация «Националь-
ная система развития науч-
ной,  творческой и иннова-
ционной деятельности моло-
дежи России «Интеграция» 
в лице председателя Оргко-
митета,  академика А.С. Об-
ручникова. Все мероприятия 
проводятся при поддержке 
Управления делами Прези-
дента РФ,  Государственной 
Думы,  Федерального  Со-
брания РФ,  Министерства 
образования и науки РФ,  
Федерального  агентства по  
образованию,  Московской 
Патриархии,  Федерально-
го  Космического  агентства 
(Роскосмос) и др.

Основные цели Всерос-
сийского  конкурса –  при-
влечение наиболее активной 
части молодежи к участию 

Д.Н. Емельянов, д. хим. н., проф. Нижегородского гос. 
университета им. Н.И. Лобачевского,  
почетный работник высшего профессионального 
образования, заслуженный работник высшей школы 
РФ и Е. Щеглова

� О.С. МАТВЕЕВА, 
МпК комплекс «В», преподаватель

 КОПИЛКА  ПОБЕД

Студентка Многопрофильного колледжа  
стала призером конкурса  
«Национальное достояние России»

� Инесса КИМ

Форум  
в колледже

  КОНФЕРЕНЦИИ

в самостоятельных научных 
исследованиях,  организа-
ция интеллектуального  об-
щения и взаимообмена ин-
формацией в сфере профес-
сиональных интересов,  вы-
явление и поддержка наи-
более перспективных про-
ектов,  технических реше-
ний,  а также стимулирова-
ние дальнейшего  професси-
онального  образования мо-
лодежи.

Для участия в очном,  за-
вершающем туре конфе-
ренции экспертным сове-
том было  отобрано  более 
600 авторов,  работы ко-
торых признаны лучши-
ми из лучших. В их числе 
были и студенты нашего  
Многопрофильного  коллед-
жа. Таким образом,  вызов-
приглашение на очный тур  
был получен!

Работа конференции про-
ходила по  двенадцати сек-
циям: «Психология,  социо-
логия,  философия»,  «Крае-
ведение,  география»,  «Ин-

формационные технологии,  
математика»,  «Декоративно-
прикладное искусство»,  
«Биология,  медицина и здо-
ровый образ жизни»,  «Эко-
логия,  безопасность жизне-
деятельности,  химия» и др.

Всего  в конференции 
приняли участие около  500 
человек из разных уголков 
России,  в том числе Еле-
на Щеглова,  ст. гр. ПОТ9-
09 ГОУ ВПО «МГТУ» Мно-
гопрофильный колледж. По  
итогам конкурса Елена ста-
ла победителем и получила 
диплом 1-й степени за ра-
боту «Анализ загрязняю-
щих веществ,  выделяемых 
в атмосферу ОАО «ММК» 
(секция «Экология,  безо-
пасность жизнедеятельно-
сти,  химия»),  выполнен-
ную в соавторстве с Кари-
не Петросян под руковод-
ством преподавателей Л.Н. 
Алдошкиной и Л.С. Колдо-
масовой.

Кроме награды за уча-
стие в очном туре конкур-

са,  наша делегация от Мно-
гопрофильного  коллед-
жа (Е. Щеглова и препода-
ватель О.С. Матвеева) при-
везла дипломы победителей 
заочного  тура Всероссий-
ского  конкурса. Дипломы 
получили студентки Рами-
ля Мажитова,  Елена Янса-
рина за работу «Исследова-
ние кислотности атмосфер-
ных осадков г. Магнитогор-
ска и прилегающих райо-
нов»,  выполненную под ру-
ководством преподавателя 
О.С. Матвеевой;  Карине Пе-
тросян и Елена Щеглова за 
работу «Анализ загрязняю-
щих веществ,  выделяемых 
в атмосферу ОАО «ММК».

В заключение хотелось 
бы добавить,  что  профес-
сиональное общение на кон-
курсе в Непецино  про-
шло  интересно,  приятно  
и с пользой не только  для 
участников конференции,  
но  и для их научных ру-
ководителей,  которые име-
ли возможность повысить 

свою квалификацию,  посе-
тив специально  организо-

ванные курсы,  проводимые 
ведущими учеными.

В марте 2011 года мы 
проходили практику по 
профилю специальности 
на крупнейших предпри-
ятиях торговли и об-
щественного питания 
нашего города: торго-
вая сеть «Ситно», тор-
говая сеть «Монетка», 
магазин «Московский», 
кафе «Сударыня», «Зо-
лотая нива», «Легенда», 
а также и за чертой го-
рода в столовой санато-
рия «Юбилейный». Целью 
прохождения практи-
ки являлось закрепление, 
расширение и углубле-
ние знаний, полученных 
при изучении специаль-
ных дисциплин на осно-
ве изучения финасово-
экономической деятель-
ности предприятия. На-
шим руководителем был 
ведущий преподаватель 
колледжа, почетный ра-
ботник СПО Михаил 
Иванович Боков.

Нам было  выдано  за-
дание на практику,  уста-
новлены дни индивидуаль-
ных консультаций и прове-
ден инструктаж на рабочем 
месте. Все мы очень волно-
вались перед выходом на 
практику,  ведь это  было  
наше первое самостоятель-
ное соприкосновение с про-
фессией,  поиск своего  ме-
ста в ней. Но  все волнения 
оказались напрасными: 
приняли нас очень добро-
желательно,  создали бла-
гоприятные условия для 
более эффективного  про-
хождения практики. Как 
выяснилось позже,  почти 
все руководители и веду-
щие специалисты предпри-
ятий –  бывшие выпускни-
ки нашего  техникума.

За время прохождения 
практики нашими руково-
дителями от предприятий 
был предоставлен матери-

ал по  ведению бухгалтер-
ского  учета на предприятиях 
различных организационно-
правовых форм собственно-
сти. Мы получали необхо-
димые консультации и отве-
ты на интересующие нас во-
просы от бухгалтеров пред-
приятий,  с которыми у нас 
был налажен тесный рабочий 
контакт. Мы закрепили зна-
ния не только  по  бухгалтер-
скому учету,  но  и по  эконо-
мике предприятия,  налогам 
и налогообложению,  анали-
зу финансово-хозяйственной 
деятельности предприятия.

Руководители практики 
от предприятия на каждого  
студента составили отзывы-
характеристики. Чтобы по-
лучить положительные ха-
рактеристики,  нам пришлось 
показать все свои знания и 
умения,  накопленные за вре-
мя теоретического  обучения,  
мы очень старались. К на-
шему большому удивлению,  
в нас хотели видеть не про-
сто  профессионалов,  не про-
сто  исполнителей,  но  и чле-
нов своей команды: надеж-
ных,  ответственных,  нерав-
нодушных к интересам пред-
приятия. Мы сделали вывод,  
что  такие требования сей-
час выдвигают все работода-
тели,  особенно  представите-
ли малого  и среднего  бизне-
са. Нам стало  ясно,  что  не-
достаток профессионализ-
ма можно  устранить уже на 
рабочем месте,  а психологи-
ческий настрой на работу в 
коллективе изменить гораз-
до  сложнее.

 Производственная прак-
тика убедила нас в пра-
вильности выбранной нами 
профессии. Разочарован-
ных не было. Теперь мы с 
нетерпением будем ждать 
следующего  вида практи-
ки –  стажировку. Думаем,  
что  справимся и не подве-
дем своих преподавателей!

Соприкосновение  
с профессией

� Е. ЧАУСОВА и Т. РОМАНОВА, 
ст. гр. Б-09 МпК ГОУ ВПО «МГТУ»

� Евгения ТРОФИМОВА

Эпоха великих реформ

Итоговая конференция

Награда  
российского уровня



Так уж получилось, что 
нынешнее первенство Ура-
ла по классическим шахма-
там стало для меня тре-
тьим по счету. В двух 
предыдущих (в Тюмени и 
Кургане) не хватило со-
всем чуть-чуть для того, 
чтобы достичь цели, ко-
торая ставилась до нача-
ла турнира. Задача очень 
простая и сложная одно-
временно – «отобраться» в 
Высшую лигу чемпионата 
России. С третьей попыт-
ки (количество все-таки 
имеет свойство перехо-
дить в качество) все по-
лучилось, причем настоль-
ко удачно, что остается 
только удивляться. Впро-
чем, обо всем по порядку.

Несколько  технических 
фактов этого  первенства для 
любителей статистики: 62 
участника,  3 международ-
ных гроссмейстера,  2 меж-
дународных мастера,  12 ма-
стеров ФИДЕ,  2 женских 
мастера. Контроль време-
ни –  1,5 часа с добавлени-
ем 30 секунд за каждый сде-
ланный ход,  начиная с пер-
вого,  каждому участнику. Ге-
ография также весьма разно-
образна: Челябинск (ставший 
местом проведения чемпио-
ната),  Магнитогорск,  Миасс,  
Копейск,  Верхний Уфалей,  
Трехгорный,  Коркино,  Ека-
теринбург,  Тюмень,  Ниж-
ний Тагил,  Салехард,  Кур-
ган,  ХМАО (может кого  за-
был,  приношу искренние из-

винения). Система проведе-
ния: швейцарская,  9 туров.

Играя в подобных турни-
рах,  чаще всего  сталкива-
ешься с одной и той же кар-
тиной: есть несколько  пар-
тий,  в которых действитель-
но  придется бороться до  
полного  истребления сил и 
энергии,  остальные же (если 
все нормально  с физическим 
и эмоциональным состояни-
ем) выигрываются на клас-
се. Стартовый пятый номер  
навевал приятные мысли о  
том,  что  турнир  начнется 
где-то  в районе 3–4 тура,  
поэтому можно  сильно  не на-
прягаться.

Первая партия подтверди-
ла ожидания: соперник раз-
ыграл «кривой» дебютный ва-

риант,  и к 25 ходу все бла-
гополучно  закончилось. Про-
снувшись следующим утром 
и узнав о  том,  что  во  вто-
ром туре предстоит играть с 
дедушкой (пусть и крепким),  
принял решение отправлять-
ся на каток! Прямо  перед 
партией! Жить у друзей и в 
гостинице во  время серьез-
ного  турнира –  «две большие 
разницы»,  как выясняется.

Замечательное место  в 
парке Гагарина в центре Че-
лябинска,  забавные фотогра-
фии на фоне местной шах-
матной веранды,  покрытой 
снегом,  свежий воздух,  во-
круг лес,  красота,  коньки 
и лед –  «подготовка» к пар-
тии длилась пару часов,  все 
очень понравилось! Думает-
ся,  летом там вообще здоро-
во,  всем рекомендую.

Разумеется,  партию я про-
играл,  потратив на первые 
15 ходов примерно  95%  все-
го  данного  времени. Получив 
предложение ничьей в чуть 
худшей для меня позиции,  
имея три минуты против пя-
тидесяти,  подумал секунды 
три и сделал ход (посчитал,  
что  теряю аж 3 пункта рей-
тинга или даже 4). Играть с 
таким временем,  постоянно  
решая сложные задачи,  дол-
го  не получилось,  «подготов-
ка» сказалась,  хотя объек-
тивности ради стоит сказать,  
что  позиция до  самого  конца 
балансировала на грани рав-
новесия,  проиграл самым по-
следним ходом,  допустив не-
сложную комбинацию.

Искренне уверен,  что  все,  
абсолютно  все - к лучше-
му,  но  после еще двух ни-
чьих в следующих трех ту-
рах (3 очка из 5),  стало  по-
нятно,  что  пора чуть более 
ответственно  подойти к со-
ревнованию. Благо,  расчет 
вариантов и тактическое ви-
дение вернулись на нормаль-
ный уровень.

Где-то  в середине турни-

ра стало  известно  (конечно,  
об этом говорилось и на от-
крытии,  но  нужно  же перед 
первой партией покушать!),  
что  выходящих мест не одно,  
а целых три! Проделав не-
сложные вычисления в тече-
ние полусуток,  ставлю перед 
собой такую задачу –  выи-
грать все оставшиеся партии 
(даже 6.5 очков,  а не 7 с та-
ким коэффициентом гаран-
тировали невыход на первен-
ство  России). Кто-то  мудрый 
сказал,  что  отсутствие выбо-
ра очень упрощает выбор.

Следующие две партии за-
кончились для соперников в 
дебюте (чему способствовал 
белый цвет и хорошая подго-
товка),  третья –  после слож-
ной борьбы –  грубой ошиб-
кой в ободном цейтноте мо-
лодого  екатеринбургского  
таланта,  который перегнул 
палку,  стремясь выиграть.

Последний тур,  который 
становился камнем преткно-
вения в двух предыдущих 
турнирах (там также имел 6 
из 8),  сложился очень легко  
и удачно. Отдельное спаси-
бо  жеребьевке,  которая мог-
ла дать любого  из гроссмей-
стеров,  а выдала хорошего  
друга (у которого  еще в блиц 
выигрываешь 8.5–1.5). Белый 
цвет,  любимый ход Остапа 
Бендера e2–e4 и очередной 
невыход соперника из дебю-
та,  красивая комбинация,  и 
вот он –  момент победы! Так 
приятно  подписывать блан-
ки,  зная,  что  ты уже вышел 
в Высшую лигу,  все получи-
лось,  как и хотелось!

Интересно,  какие мысли,  
рождаются сейчас в твоей 
голове,  читатель?  «Вот ве-
зет же!»,  «Безответственный 
вы,  однако,  молодой чело-
век!». Да,  вполне,  возможно,  
это  и так (не всегда,  прав-
да!),  и поэтому хочется сде-
лать небольшое лирическое 
отступление.

В любой жизненной ситу-
ации,  которая с нами проис-
ходит,  у нас есть выбор,  как 
воспринимать мир  и то,  что  
случается. Можно  –  серьез-
но,  целиком и полностью со-
средоточившись на результа-
те,  а можно  –  играть,  полу-
чая удовольствие от процесса. 

Оба подхода имеют право  на 
существование,  и все же мне 
больше импонирует второй. 
Когда занимаешься тем,  что  
нравится,  все дается легче,  
происходит быстрее,  попут-
но  огребаются другие бонусы.

Шахматы можно  воспри-
нимать по-разному. Для кого-
то  это  просто  игра. Для кого  
–  серьезный спорт высших 
достижений. Для меня –  это  
чистое творчество. У тебя и у 
соперника есть 16 деревян-
ных фигурок: две армии,  ко-
торые преследуют одну цель 
–  «заматовать» короля сопер-
ника. Играя в шахматы,  мы 
пытаемся объединить усилия 
разрозненных фигур  и пе-
шек против одной цели,  ме-
шаем сопернику проводить 
его  планы,  придумываем но-
вые идеи,  рассчитываем кон-
кретные варианты,  реали-
зующие стратегию,  ошиба-
емся и радуемся,  когда ре-
ализуется красивый замы-
сел. Очки,  высокий рейтинг и 
результаты неизбежно  при-
дут,  если ты искренне лю-
бишь эту игру! И,  конечно,  
правильно  изучаешь ее!

Достаточно  часто  люди 
тратят огромное количество  
усилий на достижение какой-
то  своей цели,  перелопатив 
огромный объем информации 
и не получая вообще никаких 
или минимальные результа-
ты. Рецепт простой: спросите 
экспертов. Так сделал в свое 
время автор  статьи. Это  ка-
сается не только  шахмат.

Технические итоги турни-
ра: 1 место  –  Павел Понкра-
тов (Челябинск,  междуна-
родный гроссмейстер) –  8.5 
очков;  2 место  –  Алексей 
Польщиков (Магнитогорск,  
мастер  ФИДЕ) –  7 очков;  
3 место  –  Дмитрий Чупров 
(Тюмень,  международный 
гроссмейстер) –  6.5 очков.

Тройка призеров получила 
право  сыграть в Высшей лиге 
мужского  чемпионата России 
по  шахматам. По  предвари-
тельной информации он со-
стоится в конце июня-начале 
июля в Нальчике.
(Полную версию читайте 
на сайте http://www.magtu.
ru/)

 КОПИЛКА  ПОБЕД

Первенство Урала по шахматам
� Алексей ПОЛЬЩИКОВ

Слева направо: Д. Чупров, П. Панкратов, А. Польщиков
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Студенты Многопро-
фильного колледжа сла-
вятся своими таланта-
ми и спортивными до-
стижениями. Так, на 
площадке «В», специаль-
ности «технология про-
дукции общественно-
го питания» обучает-
ся Владислав Маркелов 
– студент бывшего Маг-
нитогорского торгово-
экономического техни-
кума. Влад – не про-
сто успешный студент 
3 курса, обучающийся 
только на «хорошо» и 
«отлично», но и один из 
одарённых молодых аль-
пинистов Южного Урала. 

В 2005 году В. Марке-
лов начал заниматься ска-
лолазанием,  а в 2006 году 
–  альпинизмом. Несмо-
тря на юный возраст,  Влад 
участвовал в трех боль-
ших спортивных экспеди-
циях Альпинистского  клу-
ба в горы Памиро-Алтая 

и Тянь-Шаня,  где совер-
шил более 20 восхождений,  
включая технически слож-
ные восхождения на вер-
шины от 4 до  5,5 тысяч ме-
тров. У Влада более 20 вос-
хождений,  в том числе ско-
ростных,  и по  маршрутам 
на вершины Южного  Урала.

В. Маркелов обладает 
уникальной для своего  воз-
раста выносливостью. Бу-
дучи физически одарён-
ным,  целеустремлённым,  
мотивированным на луч-
шие спортивные резуль-
таты,  он постоянно  стре-
мится к совершенствова-
нию. Влад является участ-
ником сложнейших рос-
сийских горных марафонов 
42 и 45 км на высочайшие 
вершины Северного  Ура-
ла (Конжакский Камень) и 
Южного  Урала (Иремель),  
участником лыжного  ма-
рафона «Лыжня за обла-
ка» через хребет Б. Тага-
най,  участником несколь-

  ТВОЙ СОВРЕМЕННИК

� С.Н. СЕЛЕЗНЁВА, зав. отделением 
технологии общественного питания комплекс В

С 23 по 25 марта Многопрофильный колледж в стенах 
бывшего Строительного колледжа (комплекс Д) провел 
первенство города по волейболу среди команд образова-
тельных учреждений средне-специального образования. 

В соревнованиях принимали участие команды магнитогор-
ских колледжей: Многопрофильного  (МПК),  Педагогическо-
го  (МПК),  Медицинского  (ММК),  Технологического  (МТК) 
и Политехнического  (ПКММК). Коллективы юношей и деву-
шек готовились к этим соревнованиям целый год. После под-
ведения итогов места  распределились следующим образом. 

Девушки: 1 место  –  Педагогический колледж;  2 место  –  
Медицинский колледж;  3 место  –  Технологический колледж. 

Юноши: 1 место  –  Политехнический колледж;  2 место  –  
Многопрофильный колледж,  который только  в пятой партии 
проиграл победителям со  счетом 16:14;  3 место  –  Педагоги-
ческий колледж.

Всех призеров наградили почетными грамотами. Команды 
победителей поедут на областные соревнования. 

� Екатерина ОСИПОВА, гр. ЭФ-09

Соревнования в Многопрофильном колледже

Эмблемы МГТУ  
и Магнитогорского торгово-
экономичсеского техникума 
появились на высоте 5130 м  
в Фанских горах

фото из архива В. Маркелова

ких этапов Кубка России 
по  ски-альпинизму.

В 2010 году,  являясь самым 
молодым участником,  Влад 
успешно  выступил в техни-
ческом классе 22-го  Чемпи-
оната СНГ по  альпинизму в 
Фанских горах (республика 
Таджикистан),  вместе с ко-
мандой ребят из МГТУ во-
друзив на одну из вершин на 
высоте 5130 метров эмблему 
техникума и вуза.

Влад,  являясь призёром 
городских и региональных 

соревнований по  скалола-
занию,  ставит для себя за-
дачу стать высококласс-
ным альпинистом. Вот и в 
этом году Владислав Мар-
келов включен в состав  
молодёжной сборной Челя-
бинской области для уча-
стия с 17 июля по  15 ав-
густа 2011 года в учебно-
тренировочном сборе в  
горах Памиро-Алтая с по-
следующим участием в 
Чемпионате СНГ по  альпи-
низму.

А впереди –
     область!Покоритель  

вершин
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Со времен студенче-
ства мне нравится байка 
про одного советского ху-
дожника. Был он талант-
ливым, но незадачливым 
мастером – писал город-
ские пейзажи и зарисов-
ки, являлся бытописате-
лем своего времени, но не 
был конъюнктурщиком. 
Поэтому его работам веч-
но отказывали в участии 
в выставках, предпочита-
ли замалчивать его твор-
чество и ревнители тор-
жества соцреализма упре-
кали беднягу в аполитич-
ности. Однажды его кар-
тину в очередной раз не 
допустили к выставке. 

На этом полотне был се-
рый осенний денек, какие-
то люди, свернув флаги, 
устало и скучно возвра-
щались по домам после де-
монстрации – это была 
не парадная, а правдивая 
сторона той жизни, – и 
художнику с негодовани-
ем указали на дверь. Ху-
дожник обозлился окон-
чательно и на следующий 
день вновь представил ту 
же картину на суд отбо-
рочной комиссии, только 
теперь на полотне значи-
лось новое название, обезо-
ружившее гонителей ху-
дожника. Картина назы-
валась «Они видели Ста-
лина»...

Почему я вдруг вспомни-
ла эту забавную историю?  
Да лишь потому только,  что  
7 ноября 2010-го  года в при-
снопамятный день праздно-
вания Великой Октябрьской 
Революции тысячи барселон-

цев,  и я в том числе,  и тыся-
чи туристов в Барселоне яв-
ляли собою «картину маслом» 
под названием «Они видели 
Папу Римского».

Сто  лет Каталония ждала 
этого  исторического  собы-
тия и дождалась,  что  очень 
любезно  и со  стороны Вати-
кана,  и со  стороны Катало-
нии именно  в момент моего  
присутствия в этом городе. 
Папа Бенедикт ��I прибыл 
в Барселону освятить ска-
зочно  прекрасный храм Ан-
тонио  Гауди «Саграда Фа-
милия» –  храм Святого  Се-
мейства,  который строили-
строили и,  наконец,  постро-
или. Безусловно,  заманчиво  

было  бы оказаться в храме 
во  время торжественной це-
ремонии и папской службы,  
воочию увидеть короля Ху-
ана Карлоса и королеву Со-
фию и лицезреть Папу в зо-
лотой тиаре. Но  это  –  как 
достать билетик на кремлев-
скую Елку или попасть на 
Венский бал –  нужно  быть 
либо  цветом нации,  либо  об-
лагодетельствованной сирот-
кой. Причислять себя к выс-
шему свету Каталонии рав-
но  как и к детишкам с син-
дромом дауна у меня не было  
ни малейших оснований,  так 
что  решено  было  пойти са-
мым демократическим и до-
ступным путем –  перехва-
тить Папу Римского  на пу-
тях его  продвижения по  ли-
кующей Барселоне.

Барселона вообще город 
дружелюбный,  а в данном 
случае власти города сде-
лали все,  чтобы лучезар-
ная радость и ликование ка-

толиков были доминирующи-
ми эмоциями. В город прибы-
вали хорошо  организованные 
автобусные делегации фана-
тов Папы и из Каталонии,  и 
со  всей Испании,  и из евро-
пейских стран католического  
мира. Особую рьяность проя-
вили немцы –  оно  и понятно,  
ведь Папа Бенедикт,  в миру 
Йозеф Ратцингер,  их бавар-
ское чудо.

Поскольку мне «не свети-
ло» побывать в Саграда Фа-
милии –  квартал оцепили 
спецназовцы,  остановка ме-
тро  была закрыта,  я реши-
ла подождать Папу в кон-
це его  пути –  около  Кафе-
дрального  Собора. Пришла я 

сюда загодя –  часа за полто-
ра и вознамерилась оказать-
ся первой возле огражде-
ния,  чтобы ничто  не меша-
ло  мне лицезреть парадный 
вход в Кафедральный Собор  
и прибытие к нему Папы на 
его  симпатичном броневич-
ке –  папамобиле. Каково  же 
было  мое изумление,  когда я 
обнаружила,  что  я здесь не 
самая умная и расторопная: 
площадь перед Катедралем 
была запружена народом. А 
железное ограждение обле-
плено  людьми,  как ложка 
меда пчелами. Правда,  мой 
зоркий взор  выхватил ма-
лый просвет в этом скопле-
нии,  и я шмеликом устре-
милась к нему,  но  в ту же 
секунду чья-то  впечатляю-
щих размеров задница за-
крыла амбразуру,  и я ока-
залась позади группы мону-
ментального  масштаба те-
ток. Услышав из их уст не-
мецкую речь,  я тут же до-

садливо  окрестила их про  
себя «баварскими кобылами» 
и признала,  что  со  своим 
классическим ростом –  метр  
шестьдесят,  я безусловно  
проиграю этим Брюнгиль-
дам битву за обзор  парад-
ного  входа в Кафедральный 
Собор. Рядом с этими лоша-
душками держался их спут-
ник –  мужичок невнятно-
го  вида с приветственным 
флажком. Можно  было  по-
пытаться усыпить его  бди-
тельность и втиснуться-
таки к ограде. Максималь-
но  растянув улыбку «а ля 
чеширский кот»,  я спроси-
ла его: «Ой,  а где вы взя-
ли такой хорошенький фла-
жок?  Я тоже хочу!» Спроси-
ла я его  на испанском,  но  
это  не имело  особого  значе-
ния –  он и так понял меня 
и радушно  подарил мне свой 
флажок,  на котором Папа на 

фоне Саграды Фамилии под-
нимал руки вверх благослав-
ляющим жестом. Подарить-
то  подарил,  но  добавил: 
«Но  это  место  –  мое!» Мы 
дружно  расхохотались и я 
пошла искать другого  ме-
ста под солнцем,  помахи-
вая симпатичным флажоч-
ком. Все же справедливости 
ради надо  сказать,  что  нем-
цы имели больше прав на эту 
территорию –  ведь Папа не-
мецкого  происхождения вы-
бран впервые за тысячу лет!

Окрестные дома были 
украшены флагами Ката-
лонии –  в желто-красную 
полосочку и Ватикана –  
желто-белые полотнища. По  
пути моего  следования от 
метро  до  Кафедрального  я 
видела и другие стяги –  мо-
лодые люди бродили обер-
нутыми в антипапские фла-
ги –  «Папа,  я тебя не жду!» 
–  было  написано  на 
этих полотнищах. 

� Cветлана ЛАНЦОВА

Моя встреча с Папой Римским
  ГОД РОССИИ В ИСПАНИИ 
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Сергей БРЫКОВ
Разговор с отражением

В окна снова стучит борей,
Снова ром разбавляет чай:
Если хочешь напиться – пей,
Если хочешь уйти – прощай.

Белизна натирает глаз,
Постепенно меняя тон.
Раньше ты говорил «Сейчас»,
А теперь говоришь «Потом».

Панихидным звучаньем вьюг
Ты, я знаю, по горло сыт.
Можешь смело бежать на Юг,
Не прощаясь со мной навзрыд.

Даже дальше, хотя куда?
(Подступает к спине озноб).
Раньше ты говорил «О, да»,
А теперь только хмуришь лоб.

Ну а я, (не взыщи), останусь 
с надеждой смотреть на ртуть.
Буду ночью считать до ста,
Помогая себе заснуть.

Буду ждать этот глупый март
(Мы все время кого-то ждем).
Он придет – будет петь, как бард,
Будет такт выбивать дождем.

От зимы так легко устать:
Эти фабрики, снег и смог,
Впрочем, если б пришлось начать
Все сначала, то я бы смог.

Объявление  
о конкурсе и выборах

Государственное образовательное учреждение высше-
го профессионального образования «Магнитогорский го-
сударственный технический университет имени Г.И. Но-
сова» объявляет конкурс на замещение должностей по 
трудовому договору: 

профессоров кафедр: промышленного транспорта; эко-
номики и коммерции; права; культурологии и русского языка; 
горных машин и транспортно-технологических комплексов 
(институт горного дела и транспорта); машиностроительных 
технологий и металлургического оборудования (филиал ГОУ 
ВПО «МГТУ» в г. Белорецке); прикладной механики и графи-
ки; доцентов кафедр: обогащения полезных ископаемых; 
обработки металлов давлением; стандартизации, сертифи-
кации и технологии продуктов питания; прикладной механики 
и графики; физики (институт энергетики и автоматики); эко-

номики и маркетинга; права; горных машин и транспортно-
технологических комплексов (институт горного дела и транс-
порта); теплотехнических и энергетических систем (инсти-
тут энергетики и автоматики); старших преподавателей ка-
федр: горных машин и транспортно-технологических ком-
плексов (институт горного дела и транспорта); математики 
(институт горного дела и транспорта); промышленной эколо-
гии и безопасности жизнедеятельности; прикладной механи-
ки и графики; физвоспитания; электротехники и электротех-
нических систем (институт энергетики и автоматики); элек-
троснабжения промышленных предприятий (институт энер-
гетики и автоматики); промышленной кибернетики и систем 
управления (институт энергетики и автоматики); физики (ин-
ститут энергетики и автоматики); права; теплогазоснабже-
ния, вентиляции и водоснабжения, водоотведения; истории 
и социологии; ассистентов кафедр: физвоспитания; физи-
ки (институт энергетики и автоматики).

2. Государственное образовательное учреждение выс-

шего профессионального образования «Магнитогорский 
государственный технический университет имени Г.И. Но-
сова» объявляет о проведении выборов 

заведующих кафедрами: промышленного транспорта; 
химии, технологии упаковочных производств; электротехни-
ки и электротехнических систем (институт энергетики и ав-
томатики).

3. Государственное образовательное учреждение выс-
шего профессионального образования «Магнитогорский 
государственный технический университет имени Г.И. Но-
сова» объявляет конкурс на замещение вакантных долж-
ностей по трудовому договору: 

доцентов кафедр: экономики и коммерции; химии, техно-
логии упаковочных производств.

Срок подачи заявлений – один месяц со дня опублико-
вания объявления в газете. Заявления и документы на-
правлять по адресу: 455000, г. Магнитогорск, пр. Ленина, 
д. 38, ГОУ ВПО «МГТУ». 

* * *
Уединенность. Сумерки июля.
Найти строку, но не найти листа.
День завтрашний готов. Готова пуля.
Найти черты, но не найти лица.

Устать. Заснуть. Проснуться. 
                                    Обнаружить
На том же месте стрелку от часов.
Смирись – ты больше никому не нужен –
Ни сыновьям, ни теням праотцов.

Не пессимизм, а время для печали:
Погасло солнце. Не взошла луна.
Вдали легко не обнаружить дали,
Вблизи легко не рассмотреть слона.

Шаг прямо к краю 
               (впрочем, вряд ли к раю) –
Здесь вакуум. И я ему так рад.
Тридцатому июля посвящаю
Полулирический полураспад.

Бездействию оставим быть без действий.
Найти других, но не найти себя.
Мгновение в потоке происшествий
Жмет на курок. Безжалостно. Любя.

      Кому: ЯЧИКОВУ 
        Игорю Михайловичу

                                                                                          От кого: от кафедры
                                                                                                                                                                      ВТиПМ

Уважаемый  
Игорь Михайлович!

Мы поздравляем Вас с 
полувековым юбилеем:

Значим он не только
            круглой датой,
Он, скорей, 
        задуматься велит: 
Сколько уже сделано, 
                        однако! 
Сколько еще сделать 
                  предстоит!
Ваш высокий професси-

онализм, компетентность 
и колоссальная работоспо-

собность снискали заслуженное уважение не 
только нашего коллектива, но и студентов.

От всей души желаем Вам успешной и пло-
дотворной работы, осуществления всех 
намеченных планов. Пусть Вам всегда со-
путствует удача, понимание и поддерж-
ка коллег, близких и друзей.

 НАША ОТКРЫТКА

Этот год богат на особые именования и знаменательные события, но 
мы в этой рубрике имеем в виду два из них: 55-летие газеты «Денница» и 
учреждение 2011 года годом России в Испанском королевстве и Испанского 
королевства в России. Почему эти два обстоятельства сведены под одной 
рубрикой? Автором ее станет наша коллега, которая несколько прекрас-
ных лет работала в штате редакции, а сейчас живет в Испании. Светла-
на Ланцова – журналист, родилась в Магнитогорске и не благодаря, а во-
преки этому выросла человеком романтичным и жизнерадостным. Жур-
налистика всегда представлялась ей делом увлекательным, живым, а глав-
ное – полезным для общества. В семнадцать лет она поступила в Ураль-
ский государственный университет и на долгие годы рассталась с род-
ным городом, чтобы вернуться в него, повидав страну от Забайкалья до 
Волги и накопив немалый жизненный и профессиональный опыт. И мы 
счастливы, что со всем этим бесценным багажом, а также фантастиче-
ской внешностью (одни огромные, голубые глаза чего стоят!) она пришла 
работать в нашу редакцию. Но, к сожалению для нас, птице такого про-
фессионального полета оказалось тесновато в рамках маленькой вузов-
ской многотиражки. Ее пригласили в газету «Магнитогорский рабочий» 
заведовать отделом культуры, где она с энтузиазмом рассказывала чи-
тателям о тех прекрасных и бесполезных вещах, которые на хлеб не на-
мажешь и в рот не положишь, но без которых жизнь темна и безнадеж-
на. Она всегда была безразлична к статусу, престижу, регалиям и никог-
да не участвовала в забегах «гонки за успехом», а выиграв конкурс «Жен-
щина года Челябинской области» в номинации «журналистика», только 
и сказала: «И что с того, разве от этого мои дети станут счастливее 
и здоровее...» Несколько лет назад, окончательно устав выживать в ны-
нешней журналистике, ибо не была нимфой, питающейся утренней ро-
сой, она свободным художником поселилась на просторах Испанского ко-

ролевства, самоуверенно полагая, что ее трудолюбие и неисправимый оптимизм помогут ей выстоять и написать ве-
селую и поучительную книжку о романтичной женщине, всю жизнь любившей дышать духами и туманами. Итак, 
слово Светлане Ланцовой о событии, значимом для католического мира и Испанского королевства, которое произошло 
осенью прошлого года.

С. Ланцова около собора Саграда 
Фамилия

� Анна КАРТАВЦЕВА
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Уважаемые читатели. 
В прошлом номере в мате-

риале «Мисс МГТУ – 2011» 
произошла досадная ошибка: 
Валерия Шрайнер стала пер-
вой вице-мисс, а Ксения Ка-
льянова – мисс Артистизм. 
Приносим свои извинения 
участницам.

Редакция газеты 
«Денница»

В поликлинике № 3 
(студенческой) ведет прием 
врач-уролог. Часы приема: 
ежедневно с 15-00 до 17-00, 
кроме выходных.

Администрация 
поликлиники № 3 

(студенческой)

Как избежать укуса?
Клещ –  это  хранитель и 

переносчик вируса клещево-
го  энцефалита,  боррелиоза и 
еще многих заболеваний.

Клещевой энцефалит –  за-
болевание,  характеризующе-
еся поражением центральной 
нервной системы. Оно  разви-
вается в среднем через 1–14 
дней после укуса клеща.

Болезнь начинается с по-
вышения температуры,  по-
является слабость,  нару-
шение сна,  резкие головные 
боли,  иногда с рвотой,  ломя-
щие боли в пояснице и конеч-
ностях,  боли в мышцах,  осо-
бенно  в шее и около  плечей. 
Укушенный может потерять 
сознание. Болезнь нередко  
заканчивается трудно  изле-
чимыми параличами и инва-
лидностью на всю жизнь.

Клещи чаще всего  распо-
лагаются на траве и кустар-
нике высотой от 25 см до  1 
м. Они любят влажные затем-
ненные леса с густым подле-
ском и травостоем. Клещи 
особенно  активны утром и 
вечером. Помимо  вируса эн-
цефалита клещ может пере-
носить до  30 различных за-
болеваний. 

В нашем регионе чаще  все-
го  встречается клещевой 
боррелиоз (болезнь Лайма),  
клинические проявления ко-
торого  отличаются от клини-
ки клещевого  энцефалита. В 
самом начале болезнь прояв-
ляется появлением кольцево-
го  покраснения вокруг места 
укуса. В дальнейшем могут 
поражаться суставы,  серд-
це,  нервная система. Борре-
лиоз не приводит к летально-

му исходу,  и,  тем не менее,  
это  серьезное заболевание,  у 
которого  могут быть тяже-
лые осложнения.

Каждый пятый клещ явля-
ется носителем вируса кле-
щевого  энцефалита. Какое 
количество  клещей перено-
сит боррелиоз,  пока не под-
считано  точно,  но  извест-
но,  что  борреллиоз встреча-
ется чаще.

Выезжая на природу,  
нужно  правильно  одевать-
ся: плотно  застегнуть ворот,  
манжеты,  рубашку запра-
вить в брюки,  брюки в сапо-
ги (сапоги –  самая лучшая 
обувь для леса). Словом,  сде-
лать так,  чтобы насекомые не 
смогли заползти под одежду. 
Обязательно  надеть голов-
ной убор,  лучше всего  ко-
сынку. Одежду рекомендует-
ся обработать отпугивающи-
ми веществами –  репеллен-
тами. Каждые 2–3 часа нуж-
но  осматривать одежду,  об-
ращая внимание на швы и 
карманы,  и снимать найден-
ных клещей с одежды. Пери-
одически осматривайте тело. 
Клещи чаще всего  присасы-
ваются в области шеи,  гру-
ди,  подмышечных впадинах 
и паховых складках,  на го-
лове,   а также локтевых и ко-
ленных сгибах.

Нужно  помнить,  что  кле-
щей можно  завезти в город в 
букетах из цветов и трав,  на 
шерсти домашних животных. 

Укус клеща нечувствите-
лен,  поэтому паразит может 
находиться незамеченным 
на теле человека до  десяти 
дней и все это  время питать-
ся кровью своего  «хозяина».

Если вас укусили
Первое,  что  нужно  сде-

лать –  это  правильно  уда-
лить впившегося клеща. Кле-
ща смазывают любым жи-
ром,  можно  бензином. Че-
рез несколько  минут легки-
ми покачивающими движе-
ниями (стараясь не оборвать 
хоботок) вытаскивают пара-
зита из ранки. Есть опасность 
раздавить клеща и заразить-
ся энцефалитом через ми-
кроранки на коже,  поэтому 
важно  защитить руки (пер-
чатки,  платок,  салфетка). 
Ранку смазать йодом и тща-
тельно  вымыть руки.

Укушенный клещом чело-
век обязательно  должен об-
ратиться в травмопункт. Всем 
пациентам,  не привитым от 
энцефалита и обратившим-
ся по  поводу укуса клеща,  
вводится противоклещевой 
иммуноглобулин для профи-
лактики заболевания. Имму-
ноглобулин имеет смысл вво-
дить не позднее третьего  дня 
с момента укуса.

Профилактика
Действенная вакцинация 

должна начинаться осенью 
и производиться по  схеме: 
дважды с интервалом в ме-
сяц,  затем через три меся-
ца делается третья прививка. 
Далее для поддержания соз-
давшегося иммунитета раз 
в три года производится ре-
вакцинация.

В аптеке поликлиники  
№ 3 (студенческой) имеет-
ся противоклещевая вакци-
на. Не забывайте сделать ре-
вакцинацию один раз в три 
года»

Клещевой энцефалит
� И.В. АКИМОВА, врач-невролог 
поликлиники № 3 (студенческой)

Но  эти реакционные выпады были 
объявлены в Барселоне вне закона,  

так что  недовольные могли вдоволь расха-
живать со  своими протестующими тряпка-
ми вдали от пути папского  шествия по  лу-
чезарному городу –  никто  не отнимал у них 
и не рвал их протестные флаги,  никто  не 
посягал на их конституционное право  сво-
боды выражения политических и религиоз-
ных взглядов,  просто  постарались не огор-
чить Папу Римского  ничем,  а только  ра-
довать и радовать. Железные ограждения 
опоясали полотнищами ватиканской желто-
белой символики с приветствием –  «Бенит 
��I! Добро  пожаловать в Барселону!» Во-! Добро  пожаловать в Барселону!» Во-
лонтеры раздавали такие же флажки всем 
желающим (вот почему фриц так легко  за-
дарил мне флажок),  казалось,  что  мэрия 
города запасла их в миллионных количе-
ствах.

Чуть поодаль от Катедраля нашлось мне 
вожделенное место  прямо  перед дорогой,  
по  которой чуть позже проедет Папа. Я об-
устроилась и начала изучать окружающую 
обстановку. По  пути следования Папы 
прямо  перед зрителями живой цепью сто-
яли полицейские. Вот уж кого-кого,  а си-
ловые ведомства приезд Папы поставил на 
уши. Кадровые офицеры и слушатели по-
лицейских академий –  все были тут. За 
три квартала от Кафедрального  Собора в 
оцеплении бдили спецназовцы –  в черной 
форме,  в шлемах с затемненными защит-
ными экранами они цепью стояли поперек 
улицы,  а по  обочинам стояли их брони-
рованные «воронки» с решетками на окнах. 
Над Катедралем нарезали круги полицей-
ские вертолеты,  на крыше соседнего  вы-
сотного  здания отчетливо  был различим 
то  ли снайпер,  то  ли фотограф... От Со-
бора до  нашего  поворота усиленно  кур-
сировали группы «людей в черном» с ми-
крофончиками в ушах. То  есть шла ежесе-
кундная работа по  обеспечению безопасно-
сти столь эксклюзивной персоны как Папа 
Римский. Я смотрела на все это,  и в го-
лове крутилось: «Летят вертолеты –  при-
вет,  Папа Рома! Идут спецагенты –  при-
вет,  Папа Рома! А пройдут горожане –  са-
лют,  Папа Рома!»

Сказать,  что  уж прям вся многомилли-
онная Барселона была вдохновлена приез-
дом Папы,  было  бы художественным пре-
увеличением. «Что  он Гекубе?  Что  ему Ге-
куба?» –  вопрошал Шекспир. «Ланцова,  
что  у тебя вечно  пропеллер  в одном ме-
сте,  оно  тебе надо?» –  иронично  спрашива-
ли меня соплеменники. Испанцы не облада-
ют ни шекспировской возвышенностью бы-
товой речи,  ни колоритом русских идеома-
тических выражений,  и многие мои знако-
мые испанцы невнятно  пожимали плеча-
ми и говорили коротко  –  «но  интересан-
то» –  не интересуюсь.

Мой же «пропеллер» стрекотал неудер-
жимо  и нес меня на встречу с человеком,  
являющимся символом двухтысячелетней 
истории христианского  мира –  истории тем-
ной,  мрачной,  величественной,  пропитан-
ной рыцарской кровью крестовых походов и 
ядом из перстня Борджия,  тайнами Вати-
кана и красками Микеланджело,  расписы-
вающего  Сикстинскую капеллу,  едким ды-
мом от костров инквизиции и музыкой ор-
ганных хоралов...

...Кто  бы сомневался,  что  Папа запоздает. 
Он же не пригородная электричка,  чтобы при-
бывать вовремя строго  по  графику. Нет,  тол-
пы должны томиться в ожидании,  воспылать 
религиозным экстазом. (Видимо,  для таких 
особо  чувствительных натур  подогнали ма-
шину скорой помощи). Папа не идет –  он сту-
пает,  он не спит –  он забывается тревожным 
сном,  он не ест –  он вкушает. Поэтому моя 
встреча с Папой запоздала на какие-то  жал-
кие полтора часа. Народные массы,  ставшие 
заметно  многочисленнее за это  время,  так 
же с улыбкой на устах терпеливо  ждали вме-
сте со  мною. И вот заметно  оживились про-
ходы и пробежки «агентов»,  поровнее встали 
полицейские в оцеплении и выпрямили спин-
ки,  выскочили и промчались к Кафедрально-
му Собору два патрульных мотоцикла,  за ним 
следом две полицейские легковушки,  словно  
желая в последний раз удостовериться,  что  
дорога чиста и безопасна и на ней не валя-
ется дохлая кошка. А потом все закрутилось 
буквально  со  страшной скоростью –  косяком 
пошел кортеж правительственных машин,  и 
сосед слева божился,  что  успел рассмотреть 
королеву Софию,  махавшую маленькой пти-
чьей лапкой,  в чем я лично  сильно  сомнева-
юсь. А потом неожиданно  выскочил папамо-
биль и промчался мимо  нас на всех парусах. Я 
и не ожидала такой прыти. Но  все же хорошо  
рассмотрела старого  добродушного  человека 
внутри в белой шапочке и сутане. Он ласково  
приветствовал всех помахиванием поднятой 
ладони,  но  думаю,  все что  хотел в этот мо-
мент –  наконец уже отдохнуть и пообедать. Я 
даже крикнула Папе –  «Ола!» (привет!). Тай-
мер  моей камеры отсчитал 23 секунды всего  
этого  действа. И признаться,  это  были не са-
мые плохие секунды моей жизни. Довольная 
как слон,  я шла до  метро  с развевающим-
ся флажком,  словно  пионэрка,  и улыбалась 
встречным людям с такими же флажками. А 
что,  разве не прикольно,  что  мы видели жи-
вьем Папу Римского?

Папа Римский в папамобиле

� Cветлана ЛАНЦОВА

Моя встреча с Папой Римским
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Прошу считать недействи-
тельными утерянные:

студенческий билет, вы-
данный на имя:

* Пугачёва Константина Ан-
дреевича, ст. гр. ТС-10;

* Лысанова Александра Иго-
ревича, ст. гр. ТПД-10;

* Прокудина Алексея Ген-
надьевича, студента заочного 
факультета, спец. 2401;

* Чухарева Дениса Вадимо-
вича, ст. гр. ТГП-09;

* Новикова Ивана Алексан-
дровича, ст. гр. КП-10;

зачетную книжку, выдан-
ную на имя:

* Сарамсаковой Даригуль 
Адылбековны, ст. гр. АД-07-1;

* Чернецова Арсения Ста-
ниславовича, ст. гр. МБ-08;

студенческий билет и за-
четную книжку, выданные на 
имя:

* Выволокина Сергея Эдуар-
довича, студента заочного фа-
культета, спец. 150106;

* Акимовой Екатерины Сер-
геевны, студентки заочного 
факультета, спец. 270102;

* Альковой Ирины Андре-
евны, студентки заочного фа-
культета, спец. 200503;

* Магомедова Орфея Маго-
медовича, студента заочного 
факультета, спец. 080502.

* У нас прошлый год девушка-левша красила ногти. Так и 
не сдала экзамен.

* У нас до  конца осталось целых 5 минут! Даже две! 
* Давайте это  запишем,  чтобы вам было  нескучно  весе-

литься...
* Вашему тупизму нет придела.
* Чё ты смотришь на него?! Не смотри на него... смотри на 

меня! Я намного  красивее!!
(Из коллекции  

студентов МГТУ)
                                     *** 
*  Сталин был недальнозорок,  ему не следовало  отвлекать-

ся на внешнюю политику,  он ничего  в ней не понимал.
* Советский строй как бочка для переворотов.
* Горбачев был изолирован в Крыму в Барбадосе.
* Сталин перетусовал народ и авангард.
* События обрушились на голову того  времени.
* Один помещик равнялся 25-и рабочим.
* Бюрократия избрала Сталина в качестве руководящего  

работника.
* В самой революции сидело  другое значение.
* Коммунизм –  это  лицо  человека.
* При Брежневе шла война с Америкой.
* Бюрократия разжижила ряды старого  пролетариата.
* Человек –  как кирпич в стене,  его  в любое русло   

можно  направить.
* По  условиям договора 1945 года СССР отодвинулся 

от границы с Англией.
* Брежнев давал подачки союзным республикам,  чтобы 

они заткнулись.
*  Экономика СССР находилась в заплесневевшем состоя-

нии.
(Из собраний Т.В. Ивкиной, В.В. Филатова,  

Н.В. Бузуверовой, М.Е. Дьяченко, кафедра ИиС)

* Процессор  A�D толком не охлаждается,  отсюда у него  
скорости меньше.

* Особенностью динамической памяти является ее 
маленькая емкость конденсатора.

* Расширенный код –  это  тот,  у которого  первый код 
имеет ноль байт.

(Из коллекции кафедры ВТиПМ)

С чего начинается день 
обычного человека? Мы 
идем в ванную, открыва-
ем кран и начинаем чи-
стить зубы. Это заня-
тие настолько обычное, 
что мы даже не задумы-
ваемся о том, сколько де-
нег утекает в водосточ-
ную трубу в это время. 

Давайте посчитаем: в 
среднем чистка зубов за-
нимает 2–3 минуты. При 
не сильном напоре воды 
за 10 секунд из крана вы-
текает 1 литр  воды. Пу-
тем простых арифметиче-
ских подсчетов получаем  
18 литров за 3 минуты. По  
состоянию на март 2011 года  
1 литр  питьевой воды сто-
ит в среднем 5 рублей. В год 
выходит 32400 рублей. ВПЕ-

ЧАТЛЯЕТ???  На эти день-
ги можно  поехать отдохнуть 
к морю. Закрывать кран во  
время чистки зубов –  это  
всего  лишь один из наибо-
лее элементарных способов 
экономии воды. 

А ведь можно  еще:
1.  Плотно  закрывать кран. 
2. Починить или заменить 

все протекающие краны. Ведь 
неисправный кран за сутки 
может «накапать» 30–200 ли-
тров воды! 

3. При выборе смесителей 
–  отдать предпочтение ры-
чаговым. 

4. Установить насадки-
распылители на краны. Это  
поможет сократить потребле-
ние воды.

5. Из сливного  бачка в 
унитаз может постоянно  

течь вода. Из-за подобных 
протечек теряются десятки 
литров воды ежедневно. 

6. По  возможности при-
обретать экономичную сан-
технику: например,  унитаз с 
двумя режимами слива. 

7. Не полоскать белье под 
проточной водой. Для этих це-
лей лучше использовать на-
полненную ванну или таз. 

8. При мытье посуды не дер-
жать постоянно  кран откры-
тым. 

9. Принимать душ,  вместо  
принятия ванны. Таким обра-
зом вы в 5–7 раз снижаете по-
требление воды 

10. Использовать стираль-
ную машину - автомат только  
при полной загрузке.

Лучше подумать сегодня 
о  том,  каким будет завтра!

 ПРОШУ СЛОВА

Выступаем с инициативой!
� Актив направления энергетика 
Института энергетики и автоматики

На днях к нам в редакцию пришли по-
сланцы студенческого актива бывшего 
энергофака М. Лазовская, гр. ЭСБ-08, И. 
Стрельников, гр. ЭА-10 и И. Захаров, гр. 
Эм-09. Обучаясь в школе студенческого 
лидера, которая действует в нашем уни-
верситете под эгидой профкома студен-
тов и аспирантов, они разработали свой 
волонтерский проект по экономии воды в 
городе. Визит в редакцию – это один из 
шагов по реализации этого проекта. Ре-

бята собираются выступать со своими 
материалами не только в вузовской, но и 
в городской прессе, выпускать листовки-
плакаты с соответствующей информа-
цией и указанием Интернет-адреса в со-
циальной сети «Вконтакте», где о про-
екте можно узнать подробнее. Они пла-
нируют разработать видеоролик для де-
монстрации его по местному телевиде-
нию. Итак, дорогие читатели, предлага-
ем ознакомиться с предложениями ребят.


